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ВОСХОЖДЕНИЕ  
ГОДА. (январь). 
11 января группа 
молодых абхазс-
ких альпинистов 
совершила вос-
хождение на высо-
чайшую  вершину 
Западного полу-
шария – гору Акон-
кагуа в Андах, на 
территории Арген-
тины, 6 940 м над 
уровнем моря. В  
составе группы были Тенгиз Тарба (начальник информационного  
отдела МИД Абхазии), Владимир Гулиа и Дамей Агрба, а также 
один из самых известных в мире альпинистов  швед Йохан Ниль-
сен и проводник-аргентинец Хулио Вианна. На вершине был уста-
новлен государственный  флаг Республики Абхазия. 

СПОРТИВНЫЙ ПРАЗДНИК ГОДА (февраль).  
«Зимние. Жаркие. Твои» XXII Олимпийские игры 
в Сочи, проходившие буквально в нескольких ки-
лометрах от границы с Абхазией, состоялись 6-23 
февраля  и завершились грандиозной победой 
российской сборной в неофициальном команд-
ном зачете (13 золотых, 11 серебряных и 9 брон-
зовых медалей). Тем более грандиозной, что еще 
за неделю до окончания  Игр она, казалось бы, 
безнадежно отставала от основных команд-со-
перниц. Затраты на Олимпиаду составили рекор-
дную сумму в 50 миллиардов долларов. Но  хоть и 
повторяют во всем мире как мантру, что спорт вне 
политики,  в случаях с СССР (Москва-1980) и Рос-
сией (Сочи-2014) это явно не получилось. Поэтому год назад все время звучали  противоречивые 
оценки происходящего: кто-то восторгался  построенным к Олимпиаде, кто-то возмущался расхо-
дами на это и недоделками, порой вымышленными. Кто-то восторгался красочными церемониями 
открытия и закрытия Игр на олимпийском стадионе «Фишт», а кто-то акцентировал  внимание на 
одном из пяти олимпийских колец, которое из-за технической накладки не раскрылось. Впрочем, 
в Абхазии многих задело, разумеется, не это злополучное кольцо, а  то, что в той же церемонии 
открытия так и не была отражена, несмотря на многочисленные предложения и напоминания об 
этом, тема изгнанных 150 лет назад аборигенов края, где проходили Игры. Немного подсластило 
для нас  пилюлю участие в церемонии закрытия Олимпиады народной артистки России и народ-
ной артистки Абхазии, знаменитой оперной дивы Хиблы Герзмава.

МОЛОЧНЫЕ ВАННЫ ГОДА (март). В наше время нередко самый 
быстрый путь к славе – через видеоролик, размещенный в со-
циальных сетях. Так было и в случае, когда российские феде-
ральные телеканалы  наперегонки кинулись демонстрировать 
выложенные в интернете видео и снимки, где группа раздетых 
работников сырного завода в Омске после новогоднего банкета 
принимала  ванну в молоке в технологической емкости, откуда сы-
рье направляется на изготовление сыра-косички. Клеопатра, как 
известно, принимала молочные ванны для поддержания красоты, 
а эти – просто сбухаря. Один из участников веселья додумался 
прополоскать в закваске штаны. Под фотографией, выложенной 
в интернете, ее автор работник завода Романов приписал: «Ну, 
а на самом деле у нас работа очень скучная». Опубликованные 
свидетельства разгула работников сырного предприятия вызва-
ли широкий общественный резонанс далеко за пределами Ом-
ской области. «Так, значит, сыр с плесенью получается, когда в 
молоке купаются ветераны труда?» – задумались россияне.

ПРИСОЕДИНЕНИЕ  ГОДА (март).  Речь, конечно же, идет о Крыме, который после 
молниеносно проведенного 17 марта референдума вышел из состава Украины и 
был присоединен к России. Мы решили использовать именно этот термин -  «при-
соединение», поскольку он представляется  наиболее  объективным и наименее 
тенденциозным, в то время как в Киеве и на Западе кричат об «аннексии», а в 
России подавляющее большинство населения и СМИ говорит о «воссоедине-
нии». В то же время у нас нет сомнений в справедливости  произошедшего – и с 
исторической точки зрения, и потому, что большинство крымчан - русские, а по-
давляющее большинство – русскоязычные. Из 1,25 миллиона  проголосовавших 
на референдуме жителей полуострова миллион высказался за присоединение к РФ. Ну, а те российс-
кие «зеленые человечки», «вежливые люди», которые блокировали подразделения украинских войск в 
Крыму, так они не дали им помешать свободному волеизъявлению  граждан.  То есть создали условия 
для этого волеизъявления, а не препятствовали ему.  

Дорогие соотечествен-
ники!

Через несколько минут 
мы проводим 2014 и всту-
пим в Новый 2015 год.

Уходящий год был бо-
гат на политические собы-
тия. Но я верю, что наша 
страна в результате этих 
процессов получила воз-
можность твердо встать 
на путь созидания. Нам 
всем предстоит много 
потрудиться, чтобы зало-
жить прочные основы для 
развития нашего незави-
симого государства и бла-
гополучной жизни граждан.

Руководство Абхазии сделает все от 
него зависящее, чтобы в стране были 
правопорядок, справедливое и забот-
ливое отношение к проблемам людей, 
чтобы появились новые рабочие мес-
та, развивались системы образования и 
здравоохранения.

В этих вопросах Абхазии будет оказа-
на поддержка со стороны нашего страте-
гического союзника – России. Наша же 
задача заключается в том, чтобы расши-
рить собственные экономические и соци-
альные возможности.

Условием стабильного развития стра-

ны, несомненно, является 
объединение нашего об-
щества. У нас в стране все 
свои, вне зависимости от 
политических взглядов. У 
всех равные права и обя-
занности.

Абхазия - наш общий 
дом, и то насколько будет 
удобна, безопасна и бла-
гополучна жизнь в нем, 
зависит от каждого из нас. 
Я знаю, что наш талантли-
вый, мужественный и тер-
пеливый народ справится 
с этими задачами, несмот-
ря ни на какие трудности.

Бог дал нам прекрасную землю. Наша 
внешняя безопасность надежно гаранти-
рована военно-политическим союзом с 
Россией. У Абхазии есть все условия для 
того, чтобы стать процветающей страной. 
Нам нужно объединив силы, ответственно 
и честно потрудиться на благо Родины.

Дорогие соотечественники!
От всей души желаю вам крепкого здо-

ровья, счастья и мира в каждом доме, 
успехов во всех добрых делах. Пусть 
Господь хранит нашу благословенную 
землю.

С Новым годом!
(апсныпресс, 31.12.2014)

Новогоднее поздравление 
Президента Абхазии Рауля Хаджимба

Беслан Бутба: «Задача нашей команды, 
сделать так, чтобы через 3-4 года мы 

жили на собственные средства»
После долгих 

новогодних вы-
ходных премьер-
министр Беслан 
Бутба приступил 
к активной работе 
и первое, что сде-
лал, – встретился 
с журналистами. 
Темой его пресс-
конференции, ко-
торая прошла во 
вторник 13 янва-
ря, была деятель-
ность Кабинета 
министров Абха-
зии.

Беслан Бутба 
прояснил ситуа-
цию с государственным бюджетом, 
работа над которым не завершена, 
он не принят, хотя все сроки, опре-
деленные в законе, прошли. Он ска-
зал, что слухи о том, что он не успел 
подготовить бюджет, бросил работу 
и уехал отдыхать, что правительство 
ничего не делает, необоснованны. 
Правительство работает в полную 
силу. «Бюджет на самом деле го-

тов. Но дело в том, 
что мы живем не на 
свои деньги, не все 
параметры бюджета 
наши собственные, 
– сказал он. – На 
две трети парамет-
ры бюджета – это 
российская помощь. 
Я ездил в Москву, 
чтобы уточнить эти 
параметры, но Хло-
понин болел, мне 
удалось с ним встре-
титься только 27 
декабря и получить 
последние парамет-
ры нашего бюджета. 
И, разумеется, за 

три дня сделать бюджет, утвердить 
и послать в Парламент мы никак не 
могли».

Премьер-министр заверил, что 
уже на следующей неделе Минис-
терство финансов направит проект 
бюджета в Парламент и будет его 
защищать. А в первом квартале года 
Абхазия будет работать по тому 
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бюджету, который был в 2014 году.
Беслан Бутба рассказал о своем 

визите в Иорданию, где его принима-
ли члены королевской семьи – при-
нцы Хусейн Мирза, Асем бен Найеф 
и Али бен аль Хусейн. Программа 
была очень насыщенной. Премьер-
министр Абхазии встретился с ми-
нистрами торговли и молодежи, с 
сенаторами, президентами и пред-
ставителями Черкесской ассоциации 
и Черкесской академии культуры, с 
бизнесменами. Он принял участие 
в заседании инвестиционного со-
вета Иордании – правительствен-
ного комитета, который оказывает 
поддержку инвесторам. Директор 
инвестиционной группы «Эльбрус» 
Хасан Хурма,  бизнесмен черкес-
ского происхождения, выразил же-
лание посетить Абхазию с предпри-
нимательской целью. Черкесская 
диаспора в Иордании насчитывает 
около ста тысяч человек, восемь ты-
сяч в ней – абхазы, среди них мно-
го предпринимателей, готовых ра-
ботать в Абхазии. Представителей 
абхазской диаспоры интересовали 
условия предоставления абхазского 
гражданства, возможности ведения 
бизнеса в Абхазии, обмена студен-
тами. Они выражали признатель-
ность руководству и народу Абхазии 
за помощь сирийским абхазам. Бес-
лан Бутба поручил министру иност-
ранных дел активно работать в этом 
направлении и развивать контакты с 
Иорданией, а также поставил зада-
чу в ближайшее время создать там 
наш культурно-деловой центр.

В Иордании речь шла и о постав-
ках питьевой воды, Бутба пояснил, 
что есть возможность поставлять 
бутилированную воду. В Абхазии 
можно создать соответствующее 
предприятие. «Я ездил на большую 
выставку, – сказал он, – где смог по-
добрать оборудование для такого 
завода. Мы будем возить уже гото-
вую продукцию. Начнем с изучения 
рынка, с вхождения в рынок, а потом, 
если откроются такие перспективы, 
хотим возить им пресную воду. У 
нас есть великолепная технология, 
мы пьем хороший лимонад – «Тар-
хун» и «Грушу». А у них вся такая 
продукция – американская. Я у них 
спрашивал: «Почему вы не делаете 
лимонад?» У них нет этой техноло-
гии. И мы хотим с этой продукцией 
тоже войти в рынок и посмотреть, 
как это будет продаваться».

Несколько месяцев назад Беслан 
Бутба сообщил об очень крупном 
проекте, связанном с поставками 
питьевой воды танкерами в Крым. 
Потом представитель крымских 
властей заявил, что абхазская вода 
там не нужна. Беслан Бутба проком-
ментировал ситуацию так: в этом 
проекте у Абхазии очень солидные 
российские партнеры, но его про-
движение затруднено противодейс-
твием, которое оказывают другие 
игроки на этом рынке, которые, по 
словам Бутба, охраняют свой биз-
нес. Несмотря на это, Абхазия от 
этого плана не отказывается.

На вопрос о том, в каком объеме 
правительство планирует постав-
лять воду и как это скажется на ок-
ружающей среде, Бутба ответил, что 
объем поставок – неограниченный, 
надо производить столько, сколько 
мы можем. Экологического вреда, 
по его мнению, никакого быть не мо-
жет, так как «вода все равно уходит 
в море, и мы ее теряем».

О своем визите в Донецк Беслан 
Бутба сказал, что: «Там был прове-
ден референдум, люди проголосо-
вали и хотят жить самостоятельно. 
Мы не вмешиваемся во внутреннюю 
политику Украины, но мы поддержи-
ваем тех людей, которые сегодня 
живут в холоде и в голоде. Рано или 
поздно там установится мир. Нужно 
наладить отношения с регионом, в 
котором живет 6 миллионов чело-
век». Он напомнил, что перед Но-
вым годом на Донбасс из Абхазии 
были направлены машины с гума-
нитарным грузом и подарками. Там 
выступал с концертами наш танце-
вальный госансамбль «Кавказ».

На вопрос о том, будет ли повы-
шаться заработная плата бюджетни-
кам и насколько, Бутба ответил, что 
выплаты госслужащим увеличатся 
от 37% до 50% прямо с января меся-
ца, но подчеркнул, что это не повод 
для гордости правительства, так как  
деньги российские и хвалиться нам 
здесь нечем. Он напомнил, как оппо-
зиция критиковала прежние власти 
за то, что собственная экономика 
не развивается и две трети бюдже-
та Абхазии составляют российские 
средства. «Я понимаю, – сказал он, 
– что наши люди должны получать 
больше, но мы должны сами зарабо-
тать эти деньги, а не просить. Задача 
нашей команды, сделать так, чтобы 
через 3-4 года мы жили на собствен-
ные средства».

Прозвучал и вопрос о реконструк-
ции Сухумского  аэропорта им. Вла-
дислава Ардзинба. Бутба сообщил, 
что есть инвестиционный проект 
восстановления инфраструктуры аэ-
ропорта,  абхазская сторона в нем 
не участвует, привлечены только 
российские предприниматели. Но 
в реализации проекта есть пробле-
мы. Они связаны с тем, что из-за 
падения рубля многие российские 
аэропорты испытывают большие 
трудности, резко сократилось число 
вылетов и многие рейсы отменены. 
Сейчас российское правительство 
помогает своим аэропортам. Кроме 
этого, по словам Бутба, некоторые 
в Москве не очень хорошо понима-
ют, зачем нам нужен аэропорт, когда 
можно обойтись железной дорогой. 

Журналисты спросили премьера 
и о том, когда и на каких условиях 
в Абхазию поступят средства на так 
называемые инвестиционные проек-
ты? Сколько проектов будет,  какие 
именно?

Бутба ответил, что на эти проек-
ты планировалось выделить 1 млрд. 
200 млн. рублей, их должны были 
дать нашим инвесторам три россий-
ских банка. «Я был очень встрево-
жен, – сказал он, – мне казалось, что 
они этот проект отставят, потому что 
очень много экономических измене-
ний в самой России. К счастью, нас 
заверили, что этот проект состоится, 
его готовы профинансировать. Дело 
за нами, но российские банки предъ-
являют к нам свои стандартные 
требования, проекты должны быть 
составлены и просчитаны в соот-
ветствии с ними. Проекты большие, 
и сделать это непросто. У нас такого 
опыта нет, ни у коммерсантов, ни у 
правительства. Правительство об-
ратилось к специалистам, которые 
должны подготовить эти проекты и 
потом дорабатывать их. Министерс-
тво экономики и я лично курируем 
этот вопрос». В ответ на просьбу 
конкретизировать и перечислить 
проекты Бутба назвал строительс-
тво гостиниц, выращивание  фрук-
тов и моркови.

В Абхазии несколько тысяч пенси-
онеров, живущих только на абхазс-
кую пенсию, которая составляет все-
го 500 рублей. Это люди, которые по 
тем или иным причинам не смогли 
в свое время получить российское 
гражданство. Беслан Бутба сказал 
в связи с этим: «Межправкомиссия 
предусматривает, конечно, и уве-

личение пенсий нашим пенсионе-
рам, которые не имеют российского 
гражданства. Минимальная пенсия 
будет полторы тысячи рублей, а 
некоторые будут получать гораздо 
больше. В нашем большом догово-
ре (с Россией) есть упрощенное при-
нятие российского гражданства. Я 
разговаривал с нашим президентом, 
получил добро, вчера поручил на-
шему министру иностранных дел, он 
на днях будет разговаривать с МИ-
Дом России и с консульской службой 
МИДа России в Абхазии, чтобы ус-
корить этот процесс. У нас за пол-
года должны получить российское 
гражданство все 11 тысяч граждан, 
ее не имеющих. И тогда они получат 
хорошую российскую пенсию».

Еще одна проблема, которая все 
время поднимается, но никак не 
решится – переработка мусора в 
Абхазии. Бутба сказал, что прави-
тельство буквально завалено раз-
ного рода проектами на сумму до 
полутора миллиардов рублей. Для 
Абхазии это нереалистично. В ин-
вестиционной программе предус-
мотрено на эти цели не более 400 
млн. рублей. Проблема в том, что 
многие предложения предусматри-
вают значительное увеличение та-
рифов для населения в будущем. 
Над этой проблемой правительство 
работает.

И последним был вопрос о возмож-
ной скорой отставке премьер-минис-
тра, слухи  о чем  распространяются 
в абхазском обществе. На него Бес-
лан Бутба отреагировал с юмором: 
«Не дождетесь! Мне поверил и меня 
назначил президент нашей страны. 
Пока он не скажет: «Беслан, ты не 
выполнил свои функции, ты должен 
уйти!», – я никуда уходить не буду. 
Наоборот, я наметил себе на 2015 
год около 40 проектов, которые нуж-
но осуществить. Если мы сможем 
реализовать из сорока хотя бы 8-10 
проектов, мы удвоим наш бюджет. 
Я хочу принести пользу стране, но 
мое имя канет в Лету, если я ничего 
не смогу изменить в экономике. Мы 
должны создать свою экономику, 
если у меня это не получится, я сам 
первый пойду к президенту и напишу 
заявление об уходе».

Беслан Бутба пообещал 
чаще встречаться с жур-
налистами, рассказывать 
о своей работе и отвечать 
на их вопросы.

Елена завОдская

Беслан Бутба: «Задача нашей команды, сделать так, чтобы 
через 3-4 года мы жили на собственные средства»

НАм НУЖНЫ ДРУГиЕ «ЛАСТоЧКи», НЕБЕСНЫЕ…
На днях  у меня с одним прияте-

лем завязался спор о Сухумском 
аэропорте, возрождение работы 
которого вот уже два десятилетия 
остается в республике несбыточной 
мечтой. В отличие от сквозного же-
лезнодорожного движения, у откры-
тия  которого в абхазском обществе 
есть как сторонники, так и противни-
ки,  к идее открытия авиасообщения 
с Москвой (хотя бы) в Абхазии отно-
сятся с энтузиазмом. О сути нашего 
спора я скажу ниже, а пока немного к 
«истории вопроса». 

В 1997 году мне довелось вместе 
с сотрудником Минобороны респуб-
лики совершить обзорную экскурсию 
по Сухумскому аэродрому и, в час-
тности, подняться в салон стояв-
шего там персонального самолета 
ЯК-40 грузинского президента Эду-
арда Шеварднадзе, брошенный им 
во время последнего наступления 
абхазской армии в сентябре 93-го. 
«Пусть забирает свой транспорт», 
- говорили абхазские авиаторы. Но 
вот уже и самого Амвросиевича нет 
на этом свете, а самолет его, на-
сколько знаю, все так же стоит на 
той же пустынной взлетно-посадоч-
ной полосе… 

Кстати, сотрудники  Миссии ООН  

тогда, в конце 90-х, успешно курси-
ровали на авиатранспорте между 
Сухумом и Тбилиси. Но о возрожде-
нии регулярных международных по-
летов пассажирских воздушных су-
дов  из Сухума тогда не могло быть 
и речи.  Вплоть до августа 2008 года, 
когда Россия признала независи-
мость Абхазии. После этого вопрос 
о перспективах открытия работы Су-
хумского аэропорта звучал почти на 
каждой пресс-конференции прези-
дентов Абхазии. Одно время очень 
популярным было рассуждение о 
том, что  это открытие помогло бы 
разгрузить  работу Сочинского аэ-
ропорта (в Адлере) в период прове-
дения Зимних олимпийских игр 2014 
года, тем более, что в Сухумском, ко-
торый уже около пяти лет носит имя 
Владислава Ардзинба, прекрасные 
характеристики взлетно-посадочных 
полос. Но сочинцы обошлись своим 
аэропортом, реконструировав его, а 
грезы об открытии Сухумского так и 
остались грезами.

В очередной раз активизирова-
лись разговоры на данную тему в 
связи с последними президентски-
ми выборами и сменой властной 
команды в республике. Президент 
Рауль Хаджимба  на пресс-конфе-

ренции в декабре выразил надеж-
ду, что аэропорт удастся ввести в  
строй действующих в течение двух 
лет. И подчеркнул, что долгое время 
считалось: этому препятствует меж-
дународная организация ИКАО, но, 
насколько ему стало известно, это 
далеко не так.

Более подробно о состоянии 
дел здесь говорил на своей пресс-
конференции 13 января премьер-
министр Абхазии Беслан Бутба.  
Миллиарда рублей, которые, как 
он сказал, по его настоянию были 
вписаны в инвестиционный проект 
для обустройства аэропорта,  на 
всю его инфраструктуру  не хватит, 
деньги нужны еще на аэровокзал, 
гостиницу, автотранспорт. Идет по-
иск российских инвесторов, с одной 
компанией подписан договор. Очень 
хочется осуществить этот проект, но 
экономические проблемы  в России 
ставят сейчас многое под вопрос.  С 
декабря российское правительство 
оказывает активную помощь дейс-
твующим аэропортам РФ, чтобы 
поддержать их деятельность. Ведь 
люди потеряли много денег, мало 
кто летает, отменяются некоторые 
авиарейсы… А еще имеет место и 
корпоративная борьба. Беслан Бут-

ба рассказал о таком случае:
«Я недавно, месяц назад,  при-

нимал представителей РЖД здесь. 
И они говорили: «Беслан Тикович, 
не занимайтесь аэропортом, мы вас 
довезем до Адлера, докатим, пустим  
электричку  «Ласточка». Я говорю: 
«Скажите, пожалуйста, как, за какое 
время ваша «Ласточка» долетит из 
Сухума до Адлера?». Они сказали: 
«За три часа», Я говорю: «У нас есть 
другая инфраструктура, автомо-
бильная, которая обеспечит приезд 
до границы за час с лишним, и никто 
не будет садиться в вашу «Ласточ-
ку». Или это будет стоить вообще 
копейки?».  Нет, говорят, это будет 
стоить в два раза дороже, чем сегод-
няшняя плата. Конечно, люди не бу-
дут пользоваться этой «Ласточкой». 
И эти «корпоративные игры» нам не 
нужны.  Нам нужна инфраструктура 
воздушная».

Беслан Бутба добавил к этому, 
что и солидный инвестор не поедет 
в Абхазию, если ему надо будет тра-
тить уйму времени на путь от Адлера 
до Сухума и преодоление границы 
на Псоу, другое дело -  самолет. 

А я вспоминаю, как сам ездил 
пару раз лет десять назад на элек-
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тричке «Сухум – Адлер». Это было 
очень нудное путешествие, с долги-
ми стоянками, и неслучайно ездило 
там  все меньше людей, пока мар-
шрут из-за убыточности и вовсе не 
закрыли.  Пассажиры предпочитали 
автотранспорт еще и по той прос-
той причине, что маршрутки идут до 
Псоу через каждые полчаса, а не раз 
в сутки и им не надо было подстраи-
ваться под время отбытия электрич-
ки. И вот сейчас лоббисты «Ласточ-
ки» по сути пытались наступить на 
те же грабли. Да, «Ласточка» - это 
высокоскоростной электропоезд 
нового поколения, комфортабель-
ность  поездок на котором я тоже 
оценил, побывав в прошлом фев-
рале на Олимпийских играх в Сочи, 
но специалисты наверняка трезво 
оценивали проблемы его езды по 
Абхазской железной дороге.

А теперь о нашем споре с  со-
беседником, о котором писал в 
самом начале. «А я уверен, - ска-

зал он,  - что и авиасообщение не 
окажется в наших условиях  рен-
табельным. Ну, будет самолет до 
Москвы летать, скажем, два-три 
раза в неделю… Но за два дня 
можно и на поезде добраться». «А 
что за удовольствие добираться 
два дня? - возразил я. – Причем  
летом эти самолеты наверняка 
будут заполняться туристами. 
Те, которые не едут из России на 
своем автотранспорте, наверняка 
предпочтут добираться до Абха-
зии «одним махом». 

Все эти годы, пока идут разговоры 
об открытии Сухумского аэропорта, 
официальный Тбилиси высказывал-
ся категорически против. Вообще, 
интересно: в Грузии  предлагают 
гражданам Абхазии бесплатное ле-
чение, но при этом протестуют про-
тив того, чтобы облегчить им воз-
можность передвижения. Какая-то 
весьма своеобразная политика по 
«наведению мостов».

виталий ШарИя

НАм НУЖНЫ ДРУГиЕ «ЛАСТоЧКи», НЕБЕСНЫЕ…
(Окончание. начало на 3 стр.)
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АСЛАН БАСАРиЯ:  «оЦЕНиВАТЬ ДЕЯТЕЛЬНоСТЬ 
СВоЕГо ПРЕДШЕСТВЕННиКА НЕ БУДУ»

в четверг 15 января  в пресс-клубе 
ассоциации  работников сМИ рес-
публики абхазия состоялась пресс-
конференция  гендиректора респуб-
ликанского унитарного предприятия 
«Черноморэнерго» аслана басария.

Деятельность  абхазских энергети-
ков в последнее время находится под 
пристальным вниманием общества  и, 
в частности, АРСМИРА.  Сперва много 
шума наделала пресс-конференция  на 
этой площадке  генпрокурора Абхазии 
Алексея Ломия, на которой он расска-
зал о прокурорской проверке в «Чер-
номорэнерго» и обвинениях, выдви-
гаемых его бывшему руководству. 30 
декабря бывший гендиректор РУП Резо 
Зантария тоже дал пресс-конференцию 
в АРСМИРА, где изложил свое виде-
ние происходящего  в энергетической 
отрасли страны и ответил на ряд обви-
нений со стороны правоохранителей. И 
вот в один из первых рабочих дней но-
вого года с журналистами встретился 
уже новый руководитель предприятия.

Аслана Басария, сына  недавно 
ушедшего из жизни известного спе-
циалиста чайной отрасли Абхазии Ге-
оргия Басария,  знают в республике 
и как одного из руководителей фонда 
экспертного содействия «Айнар», кото-
рый недавно объявил о своем намере-
нии преобразоваться в политическую 
партию. И это, наверное, стало допол-
нительным мотивом просьбы к нему, 
прозвучавшей в самом начале встре-
чи, - рассказать о себе, основных вехах 
своей биографии. Вот что сказал Аслан 
Георгиевич:

«Закончив 10-ю среднюю школу в го-

роде Сухум, поступил 
в государственный  
университет  управ-
ления, г. Москва, на 
факультет мировой 
экономики, специа-
лизация – «междуна-
родное экономичес-
кое развитие».  После 
него поступил в Акаде-
мию государственной 
службы  при прези-
денте Российской Фе-
дерации на кафедру 
конкретной экономики 
и финансов. В 2005 
году защитил канди-
датскую  диссертацию 
на тему «Интеграцион-
ные факторы развития  
финансовой системы 
регионов». Работал 
на ряде должностей  
как коммерческих, так и некоммерчес-
ких структур. Впоследствии волевым 
решением переехал на территорию 
Республики Абхазия; собственно гово-
ря, вернулся на Родину. Здесь начал 
заниматься собственным бизнесом. 
Примерно через год с небольшим 
баллотировался в депутаты городско-
го Собрания.  После этого мне было 
предложено возглавить  ООО «Абхаз-
ская нерудная компания». Это  управ-
ляющая компания, в холдинг которой 
входит семь  организаций. До начала 
лета прошлого года я проработал там 
директором. Впоследствии мне было 
предложено возглавить РУП «Черно-
морэнерго», и я сегодня здесь… Ну, 
вы знаете, существует международная 

практика, когда ту или 
иную отрасль возглав-
ляет именно управле-
нец, менеджер».

Последняя фраза 
прозвучала в свя-
зи с тем, что он – не 
энергетик по образо-
ванию. Собственно, 
мне это совсем не 
представлялось  чем-
то необычным; доста-
точно вспомнить, что 
«Черноморэнерго» 
когда-то возглавлял и 
Сергей Багапш – меж-
ду периодами своей 
работы премьер-ми-
нистром и президен-
том Абхазии.

Как нетрудно было 
предвидеть, был за-
дан на пресс-конфе-

ренции и вопрос о  том, как он оценива-
ет работу своего предшественника Резо 
Зантария. Аслан Басария был краток:

«Наверное, вопрос так комментиро-
вать для меня не совсем удобно в силу 
того, что я занимаю ту же должность на 
сегодняшний момент. Но, тем не ме-
нее, наверное, есть плюсы, наверное, 
есть минусы… Сегодня у нас проходит 
проверка Генеральной прокуратуры. Я 
думаю, что она правильно и адекватно 
оценит его деятельность».

В основном же на пресс-конферен-
ции шла речь о состоянии энергети-
ческих магистралей, подстанций, рас-
пределительных сетей в Абхазии. Его 
Аслан Басария назвал катастрофичес-
ким. Так же говорили и его предшест-

венники, ибо это объективная реаль-
ность. К примеру, подстанция в селе 
Ачгуара Очамчырского района, из-за 
аварии на которой накануне вечером 
в темноту на несколько часов погрузи-
лась вся Абхазия (о ней не могла не 
зайти на пресс-конференции речь), 
функционирует с 1956 года.  Чтобы ка-
питально ее отремонтировать, нужно 
4-5 месяцев,  а линии-дублера нет. И 
все же веерные отключения электро-
энергии в эту зиму производятся толь-
ко в Гагрском районе, из-за большой 
нагрузки там на электросети.

Собираемость оплаты за электро-
энергию, увы, такова, что не перекры-
вает даже стандартных затрат по со-
держанию сетей и выплате заработной 
платы сотрудникам РУП. Но  акциони-
рование предприятия совместно с Рос-
сией не планируется. Цена на элект-
роэнергию в Абхазии - одна из самых 
низких в мире, если не самая низкая.  
Любой же инвестор будет лоббировать 
повышение энерготарифов, которое 
неприемлемо для нашего совсем  не-
богатого населения. Отвечая на один 
из вопросов, Басария, кстати, успокоил 
общество: пока вопроса о повышении 
энерготарифов в республике не сто-
ит.  Другой журналист поинтересовал-
ся, насколько эффективной оказалась 
произведенная в последние годы уста-
новка новых электросчетчиков. Аслан 
Басария сказал:

«На самом деле я скажу прибли-
зительно по показателям.  Там, где 
установлены счетчики, процент  соби-
раемых денежных средств повысился 
до 85. Это действительно оправдало 
себя».

Много вопросов касалось работы 
ИнгурГЭС и взаимодействия в электро-
энергетике с грузинской стороной.

виталий ШарИя
Фото артФ – «абхазпресс»

Посвящается 
очамчыре

Очамчыра – город солнца, город 
света и тепла,

Изумительный, прекрасный, город 
мира и добра.

В Очамчыре если кто-то хоть один 
разочек был,

Обязательно вернется, город ста-
нет ему мил.

Очамчыра – несравненный, обая-
тельный, душевный.

Вечно будет он стоять, взоры 
наши восхищать!

* * *
Очамчыра-городок, до него так 

путь далек!
Люди здесь своеобразны, горде-

ливы и прекрасны.

Здесь спокойны все вокруг, вроде 
каждому ты друг.

Не шумят и не дерутся, в спорах 
тут же разберутся.

Друг за друга все горой,  дружною 
живут семьей.

твОрЧЕствО наШИх ЧИтатЕлЕй
наталья гаврилова приехала в  абхазию из дале-

кого сибирского города сургута, поселилась в рай-
центре Очамчыра. Она была очарована природой 
абхазии, ее людьми. И сами собой, говорит она, на-
писались стихотворные строчки об этом.

с чтением своих стихов она  выступила  на митин-
ге в Очамчыре в честь дня Победы в прошлом сен-
тябре. И  очень благодарна  очамчырцам за их апло-
дисменты. некоторые из своих строчек  она решила 
предложить вниманию наших читателей.

Абхазские ученые работают над 
«эликсиром молодости»

Научно-исследо-
вательский институт 
экспериментальной 
патологии и терапии 
Академии наук Абха-
зии совместно с Инсти-
тутом эндокринологии 
Москвы работают над 
совершенствованием 
гормона ДГЭА (дегид-
роэпиандростерон), известным как 
«молодильное яблоко».

Гормон ДГЭА  известен с 30-х го-
дов прошлого века своим   омолажи-
вающим свойством, за что и получил 
соответствующее название – «моло-
дильное яблоко». Известно, что этот  
гормон широко применялся в кругах 
советской элиты.

Как сообщил корреспонденту 
«АП» директор НИИЭПиТ АНА Зу-
раб Миквабия, к настоящему време-
ни удалось видоизменить гормон и 
определить его оптимальную дози-
ровку.

«Исследования про-
водятся на базе раз-
личных лабораторий: 
гематологии, биохимии, 
иммунологии и физио-
логии. В лаборатории 
физиологии мы выяви-
ли, что при введении 
гормона старым обезь-
янам (возраст которых 

по человеческим меркам равен ста 
годам) омолаживающий эффект 
налицо. Например, после введения 
гормона облысевшие от старости 
обезьяны через несколько месяцев 
приобретают волосяной покров. У 
них улучшилось самочувствие,  они 
стали энергичнее и даже вернулись 
к половой жизни», – отметил Миква-
бия.

При этом академик отметил, что в 
других областях, таких как гематоло-
гия, биохимия, иммунология, изме-
нений не выявлено.

(апсныпресс)

– нет, уважаемый, такие «лас-
точки» нам не нужны. Это не «лас-
точка», а грабли, на которые ни 
вам, ни нам не следует наступать. 
нам нужно то, что действительно 
летает.
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Рицинский национальный парк – 
коммерческий объект, но не только…

Самый популярный у зарубежных 
туристов, да и у местных жителей 
природный объект в Абхазии – это 
Рицинский реликтовый националь-
ный парк. Он был основан в 1996 
году на базе Рице-Ауадхарского за-
поведника. Его площадь составляет 
около 40 тысяч гектаров. Рицинский 
национальный парк – это место па-
ломничества для всех туристов, от-
дыхающих в Абхазии, поэтому он 
давно превратился в коммерческий 
объект. За въезд на его территорию 
взимается плата: по 350 рублей с 
каждого взрослого и по 100 рублей 
с ребенка. Для детей до 8 лет и для 
всех жителей Абхазии посещение 
национального парка – бесплатное. 
Многочисленные туристы приносят  
парка существенный доход, который 
в виде налогов пополняет бюджет 
республики.

Новоафонская пещера и Рицин-
ский национальный парк – два са-
мых крупных бюджетообразующих 
туристических объекта в Абхазии. 
Но многие годы финансовая де-
ятельность руководства Рицинско-
го национального парка вызывала 
серьезное недоверие в обществе и 
у представителей оппозиционных 
партий и общественных движений. 
Неоднократно ставились вопросы о 
вероятном занижении там количест-
ва посетителей и уклонении от  пол-
ной выплаты налогов. Обществен-
ности была недоступна информация 
об итогах  проверок, которые там 
проводились, их результаты никогда 
не публиковались и не освещались, 
насколько мне известно, в прессе.

В официальных отчетах озвучива-
лись те цифры, которое предостав-
ляло руководство Национального 
парка. Так, в 2012 году его посетили 
166 тысяч человек, они заплатили 41 
млн. рублей, 11 млн. в виде налогов 
пополнили бюджет. В 2013 году по-
сетителей было 175 тысяч человек, 
они оставили на контрольно-пропус-
кном пункте Национального парка 51 
млн. рублей и 14 млн. рублей были 

отданы бюджету. За 11 месяцев 
2014 года 190 тысяч посетителей 
внесли в кассу национального парка 
около 60 млн. рублей, налогов с этой 
суммы уплачено 17 млн. рублей.

На протяжении многих лет бес-
сменным директором Рицинско-
го национального парка был Саид 
Таркил, именно его подвергали кри-
тике представители оппозиции за 
отсутствие прозрачности при сборе 
средств. Все понимали, что в отчетах 
очень легко занизить число посеще-
ний, годовой показатель практичес-
ки невозможно проконтролировать и 
это создает широкое поле для мани-
пуляций с финансами.

После смены власти в Абхазии 
сменился и директор Рицинского 
реликтового национального парка, 
второй месяц его возглавляет Рита 
Лолуа, которая была депутатом 
Парламента Абхазии двух  созывов 
и одним из лидеров оппозиционной 
партии  «Форум Народного Единства 
Абхазии». Теперь ей представилась 
возможность установить строгую фи-
нансовую дисциплину, создать про-
зрачную систему взимания средств 
и увеличить налоговые поступления 
в бюджет.

Первое, что сделала Рита Лолуа, 
– приобрела и установила на конт-
рольно-пропускном пункте четыре 
камеры видеонаблюдения, инфор-
мация с них поступает на монитор ее 
компьютера. Теперь весь КПП и кас-
са под ее контролем. В ближайшие 
месяцы в планах запустить сайт, и 
любой человек в режиме онлайн 
сможет наблюдать за тем, сколько 
туристов въезжает на территорию 
национального парка.

Очень важным остается «челове-
ческий фактор», считает Рита Ло-
луа. Людей, привыкших работать в 
определенном режиме, практически 
невозможно заставить работать по-
другому, поэтому 90% сотрудников 
КПП заменили новыми, которые про-
шли очень жесткий отбор.

Эти меры сразу же дали эффект. 

В декабре 2014 года входные биле-
ты были реализованы на сумму бо-
лее 480 тысяч рублей. Для сравне-
ния, в декабре 2011 года в кассу не 
поступило ни рубля, в декабре 2012 
года – 17 тысяч рублей, а в декабре 
2013 года не было продано ни одно-
го билета. Разница впечатляет!

На территории Национального 
парка сейчас идет уборка мусора и 
запрещена охота. Лесников, которых 
на протяжении многих лет зимой от-
правляли в отпуск без сохранения 
содержания, Рита Лолуа вызвала на 
работу и поручила патрулировать 
подведомственную им территорию, 
следить за тем, чтобы охотники не 
нарушали запрет.

Руководство Национального пар-
ка запретило также рубку и вывоз 
елок, и весь предновогодний период 
лесники следили за соблюдением 
порядка.

Дирекция планирует завезти са-
женцы и создать питомник для вы-
ращивания елей, было закуплено 
полторы тысячи мальков форели и 6 
января их выпустили в Рицу.

Серьезной проблемой парка яв-
ляется ситуация на дороге. Так же, 
как и по всей стране, на рицинской 
трассе нарушают правила дорожно-
го движения, превышают скорость 
и подвергают опасности не только 
себя, но и транспорт с туристами. 
Рядом с КПП будет создан пост ГАИ, 
и сотрудники дорожной инспекции 
начнут патрулировать дорогу.

В зимнее время на Рице выпадает 
много снега, иногда снежный покров 
достигает  двух метров высоты  и 
больше. Дорога на Рицу либо бло-
кируется совсем, либо становится 
малопроходима. За все время су-
ществования Национального парка 
так и не нашлось средств на при-
обретение трактора и снегоубороч-
ной машины. В настоящее время на 
расчистке дороги работает старый, 
часто выходящий из строя трактор, 
сохранившийся еще с советских 
времен. Сотрудники парка говорят, 

что он «час работает, полдня ремон-
тируется». Рита Лолуа планирует в 
ближайшее время приобрести сне-
гоуборочную технику и новый трак-
тор, чтобы поддерживать дорогу на 
Рицу в рабочем состоянии .

В этом году на новогодние праз-
дники в Абхазию приехало очень 
много туристов. Несмотря на час-
тые дожди, у нас было тепло, а 
море прекрасно при любой погоде. 
Наплыв отдыхающих – совсем не-
типичная ситуация для начала года. 
Говорят, сказалось падение курса 
российского рубля, поэтому в пери-
од новогодних каникул многие рос-
сияне предпочли Абхазию Турции 
и европейским курортам. И, конеч-
но, люди стремились увидеть озеро 
Рица, которая зимой по-особенному 
красива.

6 января я побывала на Рице. Вы-
ехали мы рано утром, приехали до 
часу дня. Вслед за нами двигались 
многочисленные автомашины с рос-
сийскими и абхазскими номерами, 
практически вдоль всей дороги мы 
встречали туристов на велосипе-
дах, которые преодолевали не без 
напряжения заснеженную дорогу. С 
набором высоты картина резко ме-
нялась: за двухчасовой подъем мы 
из зоны субтропиков  с морским пей-
зажем попали в зону хвойных лесов. 
На Рице уже было немало туристов. 
Лица людей светились от радости, 
настолько там было заснежено, чис-
то, красиво. Сугробы в некоторых 
местах были выше человеческого 
роста. Сама Рица была стального 
цвета, а снег все шел и шел.

У сотрудников парка было много 
работы. Периодически какой-нибудь 
автомобиль застревал в сугробе или 
скатывался на обочину, все собира-
лись и дружно помогали  выбраться 
из трудного положения. Только за 
один день 6 января на рицинском 
КПП было продано 300 взрослых би-
летов и 100 детских на сумму в 115 
тысяч рублей.

Елена завОдская

16 января 2015
Выручка Рицинского реликтово-

го национального парка за восемь 
новогодних праздничных дней со-
ставила более полутора миллиона 
рублей.

СУХУМ, 15 янв – Sputnik, Саид 
Барганджия. По словам директора 
Рицинского нацпарка Риты Лолуа, 
размер выручки связан с изменени-
ем системы управления нацпарком.

"Для сравнения, за январь 2014 
года была заработана 21 тысяча 
рублей. За весь 2014 год выручка 

Рицинского нацпарка составила бо-
лее 61 млн рублей", — рассказала 
Sputnik директор РРНП.

Практически полностью обновлен 
штат сотрудников. Установлена сис-
тема видеонаблюдения. Всем работ-
никам нацпарка до 30% увеличили 
заработную плату, сказала Лолуа.

Анализ предыдущей работы нац-
парка выявил комплекс нарушений.

"Это несоблюдение установлен-
ного порядка реализации билетов, 
осуществление пропуска без биле-
тов через КПП по предварительной 

договоренности с 
водителями экскур-
сионных автобусов 
и пассажирских 
микроавтобусов, 
повторная перепро-
дажа большого ко-
личества билетов", 
— говорит директор 
РРНП.

"Правительством 
Абхазии Рицинскому 
нацпарку установ-
лен план на 2015 
год в 120 миллионов 
рублей. В случае удачного курортного 
сезона план будет выполнен", — за-
явила директор РРНП.

Рита Лолуа была назначена на 

должность директора Рицинского 
реликтового парка в ноябре 2о14 
года.

Sputnik абхазия

Рицинский нацпарк заработал в 
праздники более полутора млн рублей

международная туристическая выставка «Emitt Istanbul-2015»
Приглашаем предпринимателей 

Абхазии посетить одну из крупней-
ших мировых туристических выста-
вок регионов Ближнего Востока и 
Центральной Азии -  международ-
ную туристическую выставку «Emitt 
Istanbul-2015», которая будет про-
ходить с 22 по 25 января 2015 года 
в выставочном комплексе Tuyap 
Fair Convention and Congress Center 
(Стамбул, Турция)

При поддержке Министерства 
культуры и туризма Турецкой Рес-
публики в Стамбуле пройдет 19-я 
ежегодная туристическая выставка 
«Emitt Istanbul». В рамках выставки 
ведущие международные туропера-
торы представят свои лучшие пред-
ложения по популярным направ-
лениям Средиземноморья, стран 
Европы, Азии и Северной Африки. 
По сложившейся традиции первые 

два дня выставка будет 
работать для профессио-
налов отрасли, а в после-
дующие дни откроет две-
ри для широкой публики. 

«Emitt Istanbul-2015» 
вместит в себя все ос-
новные виды туров: от 
экскурсионных и круиз-
ных до активного и экс-
тремального туризма. 
Особое внимание будет 
уделено лечебным про-
граммам и предложениям 
по горнолыжным курор-
там. В рамках выставки планируется 
проведение конференций, затраги-
вающих состояние лечебно-оздоро-
вительных зон Средиземноморья, 
пути развития горнолыжной инф-
раструктуры, а также освещающих 
перспективы строительства спор-

тивно-исследовательских программ 
для семейного и индивидуального 
отдыха. 

В этом году на выставке будут 
представлены предложения по сле-
дующим направлениям: Абу-Даби, 
Аргентина, Азербайджан, Болга-
рия, Чехия, Китай, Крым - Россия, 

Доминиканская Республика, Дубай, 
Египет, Англия, Франция, Германия, 
Греция, Венгрия, Япония, Индия, 
Италия, Казахстан, Кения, Черного-
рия, Марокко, Мальдивы, Сейшель-
ские острова, Паттайя - Таиланд, 
Перу, Россия, Узбекистан, Респуб-
лика Татарстан, Турция, Сингапур, 
Словения, Тунис и т.д. 

Международная выставка «Emitt 
Istanbul» неофициально носит ста-
тус одного из самых крупномас-
штабных событий года в сфере 
туризма Турецкой Республики. В 
прошлом году в выставке приняло 
участие почти 59 тыс. професси-
оналов; всего выставку посетило 
около 131 тыс. человек из 67 стран 
мира. В 2015 году организаторы 
«Emitt Istanbul» ожидают прирост 
участников и посетителей как ми-
нимум на 10%. 
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Продаю два двух-
этажных дома, ог-
ромный гараж, три 

коровника на одном 
гектаре земли в се-
верной части села 

яштхуа. 
тел. 995-45-57

ПоЛиТиКА / ПАмЯТЬ

ВСЕ ВоЗВРАЩАЕТСЯ… Но По-НоВомУ
Ничего не поделаешь, «устроены 

так люди…».  Вот и я, сколько ни вы-
смеивал и в душе, и в своих публи-
кациях астрологические, «ясновид-
ческие» и подобные им прогнозы, 
невольно начал читать  встреченную 
недавно в одном из абхазских интер-
нет-изданий информацию  «Учас-
тница «Битвы экстрасенсов»: что 
ждет Абхазию в Новом году» -  о 
предсказаниях некоей Тамары Гагуа 
из Краснодара. Не потому, конечно, 
что верю Тамаре, а… все равно ин-
тересно, что она там наговорила. 
А потом по ссылке в конце текста - 
«Полную информацию с подробны-
ми комментариями читайте в выпус-
ке журнала «Современная Абхазия» 
- прочел и журнальную публикацию. 
Кстати, она оказалась… примерно 
того же объема и почему-то с другим 
содержанием.

Но общее в обоих текстах сразу 
бросается в глаза: в основном, учас-
тница 14-го сезона «Битвы экстра-
сенсов» на российском телеканале 
ТНТ «ясновидящая» Тамара Гагуа 
поступает весьма неглупо, выдавая 
пророчества, которые никак нельзя  
будет опровергнуть. А именно: «Рос-
сия предотвратит наступление тре-
тьей мировой войны». (Ловко, да? 
Не будет в наступившем году треть-
ей мировой - значит Россия предо-
твратила). Или: сейчас рядом с Рау-
лем Хаджимба «стоит его преемник. 
Он молодой, до 30-ти ему. Многому 
учиться будет у Рауля Джумкови-
ча». (Попробуй определи: где он 
стоит и когда станет преемником). 
Или: «2015 год – год женщин. Пред-
ставительницам прекрасного пола 
повезет больше, чем мужчинам». И 
одновременно с этим «провидица» 
проявляет весьма странные позна-
ния и представления об Абхазии: 
что «именно Анкваб стал первой 
ступенькой становления Абхазии» 
(то есть  до него никаких лидеров у 
нас   не было?); что  «не будет бу-
дущего у Абхазии, если она будет 

развиваться как туристическая стра-
на. И Хаджимба это хорошо понима-
ет» (многие страны в мире живут за 
счет туризма, и очень неплохо, так с 
чего  Абхазии отказываться от этой 
отрасли экономики и что вместо нее  
развивать -  тяжелое машинострое-
ние?).

Ну, а если всерьез попытаться за-
глянуть в будущее – не с помощью 
мистических заморочек, а на основе 
анализа пройденного пути и склады-
вающейся геополитической обста-
новки? Первое, что необходимо от-
метить,  -  наступивший год в Абхазии 
будет в гораздо большей степени 
зависеть от внешних обстоятельств 
по сравнению с предыдущим пяти-
летием, когда они представлялись 
намного более стабильными. После 
того, как   в прошлом феврале  побе-
дил киевский Майдан и на Украине 
произошла общественно-полити-
ческая разбалансировка, чреватая 
весьма опасными последствиями, 
первое, помню, что мы в узком кругу 
сухумских друзей отметили, –  все 
это может «выйти боком» и  Абха-
зии.

То есть мы, конечно, не знали, что 
все будет происходить именно так, 
как происходило в 2014-м: референ-
дум в Крыму, гражданская война на 
Донбассе, в результате которой он 
поделен сейчас линией фронта на 
две части, ДНР, ЛНР,  то и дело гиб-
нущие там от артобстрелов мирные 
жители, экономические санкции За-
пада против России…  Но и не зная 
всего этого, просто будучи осведом-
лены о давней истории внутриукра-
инского противостояния и внешних 
силах, стоящих за этим, мы вполне 
ясно предвидели вероятную  эскала-
цию конфликта «запад – восток» (и 
внутри, и вне Украины). И что в слу-
чае  больших проблем и трудностей 
у нашего стратегического партнера 
России это не  может не отразиться 
и на маленькой Абхазии… В начало 
третьей мировой войны, правда, мы 

не верили, но то, что и без этого из-
за противостояния на Донбассе мо-
гут пройти очень существенные гео-
политические сдвиги,  которые нас 
затронут, – факт неоспоримый.

Что касается внутриполитической  
ситуации в республике, то естест-
венным образом приходит в голову, 
что мы находимся в начале очеред-
ного цикла противостояния власти 
и оппозиции, которое ранее, спус-
тя 9,5 лет после предыдущей сме-
ны властной команды, закончилось 
«реставрацией» власти команды, 
находившейся у государственного 
руля до 2005-го. (С прибавлением, 
конечно, представителей более мо-
лодого поколения). Уже и на интер-
нет-форумах обратили внимание на 
то, как сегодняшняя оппозиция во 
многом  взяла на вооружение ри-
торику  вчерашней оппозиции. Но 
далеко не факт, конечно, что все 
вернулось «на круги своя» и  «пов-
торится все, как встарь», тем более 
включая сюда и сроки.  Аналогия, 
скажем, с восьмилетним (обычно) 
циклом пребывания у власти в США 
Демократической и Республиканской 
партий тут представляется весьма 
сомнительной.  Уже хотя бы потому, 
что от того мощного блока трех об-
щественно-политических движений  
- «Единая Абхазия», «Айтайра» и 
«Амцахара», который в 2004-м шел 
к власти, осталось сейчас только 
слабое подобие. И если в 2005 году 
политическая оппозиция тогдашней 
власти была отмобилизованной и 
многочисленной, то к началу 2015-го 
сегодняшняя оппозиция в лице пар-
тии «Амцахара» выглядит гораздо 
менее убедительно. Прежде всего, 
там ощущается отсутствие явного 
лидера (набравший более трети го-
лосов на последних президентских 
выборах Аслан Бжания, похоже, как 
и предсказывали, ушел из политики) 
и недостаток молодежи.

Несколько недель назад один 
знакомый аналитик из России спро-

сил меня по электронной почте: 
«Насколько  вероятно объединение 
партии «Амцахара» с движением 
«Айнар»?». Вопрос этот, что назы-
вается, застал меня врасплох и  уди-
вил. Тем  более, что это было еще 
до объявления фондом экспертного 
содействия «Айнар» на встрече с 
общественностью о преобразова-
нии его через несколько месяцев в 
политическую партию. Но потом по-
думал: да, между «айнаровцами» и 
«амцахаровцами» очень мало обще-
го, но поскольку первые явно пози-
цинируют себя как критики  властей 
(на упомянутой встрече это совер-
шенно четко прозвучало), то  логика 
политической борьбы вполне может 
на каком-то этапе, перед какими-то 
выборами  привести их к  блокиро-
ванию  с «Амцахара». Правда, моло-
дые амбициозные лидеры будущей 
партии «Айнар» критикуют все влас-
тные команды и  все, что делалось 
в республике за последнее двадца-
тилетие, включая, разумеется, и тех 
руководителей, кого поддерживала 
«Амцахара».

Кстати, еще около года назад я, 
встретив одного знакомого парня 
из фонда «Айнар», начал расспра-
шивать его об этой организации. На 
вопрос, сколько в ней состоит лю-
дей, он ответил: «Больше тысячи». 
«Так тогда вам уже можно создавать 
партию!» -  воскликнул  я. «Не ис-
ключено, что так и будет».  И когда 
прошлым летом началось выдвиже-
ние кандидатов в президенты Абха-
зии, думал, что, возможно, будет вы-
двигаться и кто-то из «Айнара». Но 
«айнаровцы», очевидно, пришли к 
выводу, что это еще не их выборы.

Но вообще, конечно, будущее 
складывается из такого числа  неиз-
вестных пока факторов, что браться 
предсказывать его с  точ-
ностью – удел или черес-
чур самонадеянных экс-
пертов, или шарлатанов.

виталий ШарИя

ПоГиБЛи, ЗАЩиЩАЯ ГРАЖДАН
15 января Абхазия прощалась с 

подполковником Эдуардом Нерсеся-
ном, а 14 января – со старшим пра-
порщиком Андреем Удальцовым, 
оба они погибли при выполнении бо-
евого задания в селе Реп Гальского 
района Абхазии.

Сотрудник Антитеррористическо-
го центра Абхазии Эдуард Нерсесян 
и начальник кинологической груп-
пы Пограничного управления ФСБ 
России в Абхазии Андрей Удальцов 
погибли 12 января в ходе совмест-
ных мероприятий МВД, Антитерро-
ристического центра и Пограничного 
Управления ФСБ России. Это была 
спецоперация по задержанию бан-
дгруппы, совершившей похищение 
жителя села Чубурхиндж Гальского 
района. Он был похищен вооружен-
ными бандитами в масках 11 января 
около своего дома с целью получе-
ния выкупа, его удерживали в пусту-
ющем доме в селе Реп.

Ночью, когда преступники уснули, 
похищенный нанес смертельные ра-
нения ножом одному преступнику, 
ранил еще двоих и скрылся с места 
происшествия.

На следующий день в райо-

не села Реп в зоне пограничного 
контроля началась спецоперация, 
прочесывали лес. Собаки киноло-
гической службы учуяли запах и вы-
рвались вперед. Андрей Удальцов 
и Эдуард Нерсесян бросились за 
ними и напоролись на засаду. На-
чалась перестрелка, в которой они 
погибли. Трое преступников были 
уничтожены. Личности двоих уста-
новлены – это главарь бандгруппы 
Джато Акубардия, против которого 
ранее уже было возбуждено уго-
ловное дело по статье бандитизм 
(разбои, похищение граждан, вы-
могательство) и член группы Леван 
Харгелия, отец которого участво-
вал в боевых действиях грузинских 
войск в Абхазии в 1992-1993 г.г. 
Личность третьего преступника 
устанавливается. Все были воо-
ружены огнестрельным оружием, 
при них были также два автомата, 
рюкзаки с боеприпасами, вещами, 
едой и маски.

Прокуратура Гальского района 
возбудила уголовное дело по при-
знакам преступления, предусмот-
ренного частью 2 статьи 119 (по-
хищение человека, совершенное 

группой лиц по предварительному 
сговору, с применением насилия и 
оружия из корыстных побуждений). 
А также по статье 319 – посягательс-
тво на жизнь сотрудника правоохра-
нительного органа.

В настоящее время проводятся 
следственные и оперативные ме-
роприятия, направленные на уста-
новление остальных членов банд-
группы и их возможных пособников 
среди жителей Галского района. 
Назначены судебные экспертизы, в 
том числе генетическая.

Начальник кинологической груп-
пы Пограничного управления ФСБ 
России в Абхазии Андрей Удальцов 
родился в 1987 году в селе Лермон-
тово Гугарского района Армении, 
служил в погранвойсках России с 
2005 года, в Пограничное управле-
ние ФСБ России в Абхазии прибыл 
из Пограничного управления по При-
морскому краю в 2012 году. Неод-
нократно поощрялся руководством 
за примерную службу. Был женат, у 
него двое малолетних детей, стар-
шему – четыре года, младший ро-
дился в 2014 году.

Подполковник Антитеррористи-

ческого центра Службы государс-
твенной безопасности Абхазии Эду-
ард Нерсесян родился в 1977 году 
в Казахстане, его отец – уроженец 
Абхазии. В начале 80-х годов семья 
вернулась из Казахстана в Абхазию, 
в село Мархяул. Эдуард закончил 
Сухумское медицинское училище. 
В 1998 году поступил на службу в 
СОБР при МВД Абхазии. В 2008 году 
СОБР преобразовали в Антитер-
рористический центр. Все эти годы 
Эдуард Нерсесян служил в АТЦ. 
Неоднократно повышал квалифика-
цию в Московской академии ФСБ. В 
2010 году был награжден медалью 
«За отвагу». Пользовался огромной 
любовью и уважением бойцов и ру-
ководства АТЦ. Женат не был, детей 
нет.

Оба погибших воина посмертно 
награждены государственными на-
градами. За особую храбрость, са-
моотверженность и мужество, про-
явленные при защите Республики 
Абхазия, подполковник Эдуард Не-
рсесян награжден орденом Леона. 
За заслуги в обеспечении государс-
твенной безопасности и неприкосно-
венности государственной границы 
Республики Абхазия старший пра-
порщик Андрей Удальцов награжден 
орденом Мужества.

Елена завОдская

Однокурсники – выпускники 
1962 года  педагогического фа-
культета сухпединститута  поз-
дравляют  алексея  Махазовича 
касландзия  с избранием его ака-
демиком  академии наук абхазии.

алеша! Пусть и впредь не ис-
сякает порох в твоей творческой 
пороховнице, да не покинет тебя 
чувство юмора. 

От имени друзей Иван ахба, ла-
дико адлейба

дедушка альберт 
поздравляет внука 
альберта айрапетяна с 
8-летием со дня рож-
дения

турагентство «дольче вита» со-
общает о возобновление маршру-
та выходного дня «Олимпийское 
наследие сочи - 2014» (красная 
Поляна, роза-хутор).

стоимость экскурсии - 1300 р.
тел.: +7(940) 772-77-51
а также туры по всему миру, 

авиа и ж/д билеты, при раннем 
бронировании скидки!

тел.:+7(940)999-66-77.; +7(940) 
993-99-71

сухум, ул. конфедератов, 37.
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иГоРЬ иРТЕНЬЕВ, РоССиЯ, УКРАиНА  и АБХАЗиЯ
Ненавижу ненависть. Ту, с которой 

многие люди, в том числе порой и та-
лантливые, рассуждают о ком-то и о 
чем-то, что не укладывается в их собс-
твенные  представления и не отвечает 
интересам их стороны конфликта. Эта 
ненависть, делая их восприятие одно-
боким, неминуемо искажает истинную 
картину происходящего. Как топор и 
рубанок,  она срезает с живого дере-
ва реальности все сучки «неудобных» 
фактов, превращая его  в  плоскую до-
ску «пропаганды и агитации». Порой 
бывает и так, что ненависть  в силу 
разных причин оказывается обращена 
к своей стороне конфликта -  нацио-
нального, межгосударственного и так 
далее. Но и тут поиска истины явно не 
получится… 

В новогодние дни   на сайтах не-
скольких русскоязычных украинских  
СМИ был размещен привлекший вни-
мание их редакций один и тот же, хоть 
и по-разному озаглавленный текст.   
Мне наиболее запомнился заголовок 
«Русский поэт Игорь Иртеньев: Как мы 
будем жить после того, что натворили 
в Украине?». Честно говоря, не сразу 
и вспомнил, что это автор иронических 
стихов, которые  когда-то давным-дав-
но я читал в московской «Литератур-
ной газете». О чем же он пишет, ре-
шив удариться в публицистику?

Пишет на самую горячую нынче 
тему: Россия, Украина, Запад, Крым, 
Донбасс… «Мы, украинцы, инши, – 
как-то сказал ему украинский друг. 
– Неужели не видишь?».  Тогда Ир-
теньев начал возражать, но сейчас 
согласен: да, другие. (Наверное – 
«лучше, чище, последовательнее»). 
И предлагает сомневающимся «еще 
раз посмотреть хронику майдана, 
без комментариев первого канала. 
Помните, как они стояли? Несколько 
месяцев, днем и ночью, в лютые мо-
розы, на обледеневших баррикадах…
Помните как с палками в руках, при-
крываясь деревянными щитами от 
пуль "неизвестных снайперов", они 
бежали на этих снайперов и падали 
убитыми. А следом за убитыми бе-
жали следующие и следующие, пока 

снайперы не разбежались. А теперь 
вспомните наши майданы. Похоже?».  
То есть логика такая: россияне в под-
метки украинцам не годятся, посколь-
ку выступление «болотной оппозиции» 
закончилось ничем? 

Далее публицистический градус у 
Иртеньева все повышается, прямо-
таки до классического «Не могу мол-
чать!». Цитирую без правки: «Может 
вы действительно верите, что то, 
что плохо лежит можно безнаказан-
но забрать? А если сами не отдают, 
то силой? А если возражают, то по 
мордАм? А сопротивляющихся можно 
убить и сказать, что это они сами 
себя?.. Где же вы духовные отцы на-
ции? «Мастера искусств», окопав-
шиеся в своих культурных вотчинах 
– театрах, газетах, издательствах, 
музеях? Что прячете глаза? Что, 
позоря седины, мычите невнятное 
у телевизионных микрофонов?  «Я, 
видите ли, не разбираюсь в полити-
ке…». В чем тут разбираться? В 
том, что тот, кто стащил кошелек 
– вор. А у кого стащили – жертва? 
Велика премудрость! …И вот мы сно-
ва в той же воровской малине. Снова 
готовы спасать и осчастливливать 
соседние народы методом отъема 
территорий. Как у финнов Карелию, 
как у японцев Курилы. У Грузинов Аб-
хазию и южную Осетию. У молдаван 
Приднестровье…».

Невольно обращаешь внимание в 
этом тексте на правописание. Почему 
«Грузинов» написано с большой бук-
вы, а «южную» - с маленькой? И не-
ужели наш пиит, дожив до 67 лет,  так  
и не научился верно расставлять запя-
тые и не узнал, что правильно писать 
«грузин», а не «грузинов»? Вот ведь 
как сказывается на его текстах отсутс-
твие редакторов (этот, видно, взят, из 
микроблога автора).

Ну, а если о главном…  Как-то все у 
Вас, Игорь Моисеевич, вперемешку по-
лучилось: и Карелия, и Абхазия… Да, 
абхазы – это, судя по Вашей логике, 
такая мелочь, что их устремлениями, 
желаниями можно и пренебречь. Как 
лишним «сучком», который нарушает 

стройную систему Ваших «нравствен-
ных координат». Ну, и что, мол, что не 
хотят (наученные многократным горь-
ким опытом  двадцатого века) жить в 
составе Грузии; кто они такие, чтобы 
их спрашивать, да?  Что касается Ка-
релии и Курил, то откуда такая катего-
рическая убежденность, что если б РФ 
отдала  их Финляндии и Японии, вы-
селив оттуда русских, это и было бы 
проявлением высшей справедливос-
ти? Но тогда зачем останавливаться? 
Почему бы, скажем, Бурятию и Туву не 
отдать Монголии? Имперские замаш-
ки а-ля Жириновский, конечно, отвра-
тительны, но только зачем впадать в 
другую крайность?

Мне тоже претит та пропагандист-
ская истерика в России, благодаря ко-
торой, как пишет Иртеньев, в воспален-
ном воображении многих  «проклятые 
пиндосы, укрофашисты и жидобанде-
ровцы выглядывают из-за всех углов».  
Но, с другой стороны, почему  так уве-
рены не только в Киеве и на Западе, 
но и некоторые россияне, включая 
Иртеньева, что  хрущевская  «иници-
атива» 1954 года по передаче Украи-
не Крыма – это «священная корова»? 
Или чем-то сродни десяти заповедям 
на Моисеевых скрижалях? Как быть, 
если большинство крымчан, русские,  
действительно жили более двадцати 
лет после 1991 года чувствуя себя «не 
в своей тарелке»?  Насчет Донбасса 
судить так уверенно не возьмусь, там 
все сложнее, запутаннее: большинс-
тво населения - русскоговорящие, но 
украинцы.

Но в любом случае сводить все к 
противопоставлению «вор и жертва» 
- слишком уж примитивно, тем более, 
что есть масса людей, которые мыслят 
точно так же, только с заменой «плю-
са» на «минус» и наоборот.

Распад любой империи несет с со-
бой немалые издержки, ибо редко 
когда  получается «идеальное разде-
ление». Австро-Венгрия распадалась 
отдельными кровавыми  рывками 
уже без малого век, и до сих пор не-
льзя сказать, что все населявшие ее 
народы довольны границами, в кото-

рых  живут. Скажем, венгры сербской 
Воеводины, румынской Трансильва-
нии, украинского Закарпатья остались 
за пределами Венгрии, но Будапешт, 
слава Богу, помалкивает.  Помалкива-
ла долго и Москва, когда в результате 
распада СССР из живших в Союзе 145 
миллионов русских 25 миллионов (бо-
лее одиннадцати  – только на Украине, 
составляя пятую часть ее населения) 
остались вне пределов РФ. Но меня-
ются геополитические обстоятельс-
тва, и роль личности в истории тоже 
никто не отменял. Имею в виду в дан-
ном случае личность Путина. Да, он не 
Андрей Козырев, который был готов 
лишь «отдавать и кланяться». Только 
не Путин ведь «придумал»  отделение 
в начале 90-х Приднестровья, Абха-
зии, Южной Осетии от бывших союз-
ных республик, идущее из глубины 
времен внутреннее противостояние 
на Украине и так далее…

Я начал эти заметки с понятия «не-
нависть». Конечно, и она бывает оп-
равдана, как ярость - благородной. 
Например, ненависть к немецкому фа-
шизму, которая заставляла, в частнос-
ти, эмигрировать из Германии в трид-
цатые годы многих деятелей культуры. 
Или ненависть к человеконенавистни-
ческому режиму Пол Пота (пишется 
именно так, а не через черточку, как у 
Иртеньева) в Камбодже. Но в подавля-
ющем большинстве конфликтов, когда 
каждая из сторон отстаивает свои ин-
тересы, ненависть при оценке событий 
– это лишь свидетельство ущербности 
мышления «оценщика». 

Как и следовало ожидать, текст Ир-
теньева вызвал бурю восторгов в ком-
ментариях интернет-пользователей, 
прочитавших его на украинских сай-
тах. Общий смысл: какая умница, как 
он дал этим «ватникам»! Судя по этим 
комментариям, и «Кто не скачет, тот 
москаль», и «Москалей – на ножи», и 
высказывания Сашко Билого, Фарион 
и прочих персонажей – это все выдум-
ки кремлевской пропаганды… А на мой 
взгляд, эти комментарии – лишнее под-
тверждение упомянутой ущербности.

виталий ШарИя

Республика  Абхазия на «ЗЕЛЕНоЙ НЕДЕЛЕ – 2015» в Берлине
16 января на территории выста-

вочного комплекса MesseBerlin в 
г.Берлине, в Германии состоялось 
открытие 80-й  международной вы-
ставки-ярмарки «Зеленая Неделя 
-  2015».  Организатором  ее с 1926 
года является  выставочная фирма 
MesseBerlinGmbHа.  «Зеленая неде-
ля»  - это  единственная в своем роде 
международная выставка дости-
жений пищевой промышленности, 
сельского хозяйства, садоводства и 
производства продовольственных 
товаров.

Это одна из важнейших выставоч-
ных площадок мира.

Тематика  выставки «ЗЕЛЕНАЯ 
НЕДЕЛЯ - 2015» разнообразна:

• Пищевые продукты
• Пиво, вино и спиртные напитки
• Мясо и колбасы
• Морепродукты
• Чай, травы и специи
• Оборудование для сельского хо-

зяйства
• Теплицы
• Племенной скот
• Техника и оборудование для кух-

ни
Традиционно «Зеленая Неделя» в 

Берлине представляет очень насы-
щенную деловую и сопутствующую 
программу мероприятий, таких как 
симпозиумы, семинары, форумы, 
заседания комитетов и прочее. В 
этом году 80 стран приняли участие 
в выставке.

Республика Абхазия впервые 
участвует в выставке, под эгидой 
Торгово- Промышленной Палаты РА. 
Абхазскую делегацию возглавляет 
президент ТПП РА Геннадий Гагу-
лия. На подготовку участия в выстав-
ке было потрачено много времени, 
проделана нелегкая работа. Огром-
ную поддержку оказали и оказывают  

в этом немецкие партнеры ТПП РА, 
официальный представитель Рес-
публики Абхазии в Германии Хибла 
Амичба, представительница абхазс-
кой диаспоры в этой стране Виолет-
та Рудат-Авидзба.

Официальный стенд «АБХАЗИЯ», 
размером в 30 квадратных метров, 
представляет широкий спектр про-
дукции, производимой в Абхазии: 
алкогольная, пищевая, печатная и 
сувенирная. Рядом со стендом «Аб-
хазия» соседствуют такие страны, 
как Украина, Перу, Индия, Турция, 
Австрия, Колумбия и др.

За весь период пребывания аб-
хазской делегации выставку посети-
ло более 100 тысяч человек. Блюда 
абхазской кухни покорили посетите-
лей выставки. Помимо алкогольной 
продукции, в экспозиции представ-
лены: хачапур, копченый сыр, коп-

ченое мясо, асыдзбал, аджинджу-
ха, сушеная хурма и аджика, мед и 
многое другое. Из 80 стран-участниц 
выставки только Абхазия предостав-
ляет свою продукцию бесплатно, ос-
тальные продают ее.

Выставочный стенд Абхазии по-
сетили известные всем в Абхазии 
дипломаты Дитер Боден и Маури-
ция Дженкинс,  министр сельского 
хозяйства Швеции Свен-Эрик Бухт, 
председатель Кавказского культур-
ного центра в Берлине Джошкун 
Абыгба, представители посольств 
России и Швейцарии в Германии, ге-
неральный консул Италии в ЮФО в 
Краснодаре и другие.

«Международная Зеленая Неде-
ля 2015» продлится до 25 января.
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Сми АБХАЗии: ВоТ НоВЫЙ ПоВоРоТ…
Пролистываю  первый номер но-

вого журнала  «Современная Абха-
зия» (ноябрь-декабрь 2014 г.), куп-
ленный  в сухумском киоске, и он 
мне все больше и больше нравит-
ся. Сам себя он аттестует скромно: 
«рекламно-информационное изда-
ние». Но в нем есть все, что прису-
ще  хорошему иллюстрированному 
журналу:  красочные снимки, гра-
мотный дизайн,  разнообразие те-
матики, стремление заинтриговать 
читателя, привлечь чем-то эксклю-
зивным…  (Попадались, правда, в 
текстах грамматические ошибки, ко-
торые всегда нетрудно отличить от 
случайных опечаток; надо редакции 
на это обратить внимание). Имена 
большинства сотрудников в выход-
ных данных мне ничего не сказали: 
редактор Дарья Комарова, журна-
лист Марина Травина… Очевидно, 
это - московский проект, как и неко-
торые другие журналы об Абхазии, 
выходившие  ранее, начиная с се-
редины  90-х.  Но учредитель Батал 
Хашиг и фотограф Константин Гре-
цов – сухумцы…

Что ж, попутного ветра, новое из-
дание! Недавно мы рассказывали в  
«Эхо Абхазии» о новом медиа-про-
екте  «Sputnik-Abkhasia» - интернет-
издании и радиоканале, о начале 
работы первого в республике час-
тного информационного агентства 
«Абхазия-Информ». В общем, мож-
но сказать, что в последние  месяцы  
медиа-сообщество Абхазии пережи-
вает очередное расширение.  Если  
окинуть мысленным взглядом  всю 
недолгую историю постсоветской  
журналистики Абхазии, то можно 
вспомнить и издания, как говорится,  
укоренившиеся, и газеты и журналы, 
которые можно назвать одноднев-
ками (про некоторые в связи с их 
убожеством и вспоминать не хочет-
ся).  Какими  окажутся «новички»?  
Обычно все решают кадры, так вот 
про тех сотрудников новых СМИ, 
кого я знаю, можно с уверенностью 
сказать, что они будут работать и 
работать…

В июне 2004 года  в статье в  «Эхо 
Абхазии» о начале выхода друго-
го независимого  абхазского еже-
недельника «Чегемская правда» я 
писал со смешанными чувствами. 
С одной стороны, знал, что за его 
издание взялась группа молодых 
талантливых сухумских журналис-

тов, с другой –  беспокоило то, что 
появление новых конкурентов на 
весьма небольшом газетном рынке, 
поделенном парой-тройкой газет, 
которые  умудрялись  в тот пери-
од выходить на самоокупаемости и 
самофинансировании, приведет  к 
тому, что это перестанет быть воз-
можным для всех изданий.  А еще 
то, что, откликаясь на те же самые  
главные события недели, все ежене-
дельники будут в какой-то мере дуб-
лировать друг друга. А почему бы, 
мол, не объединиться и не начать 
выпускать большую, многостранич-
ную газету с гораздо более широким 
охватом тем?

Все мои  опасения в дальнейшем 
в той или иной мере подтвердились.  
Правда,  работе на самоокупаемос-
ти стали  препятствовать  вскоре 
другие, более серьезные проблемы.  
Что касается «дублирования», то да, 
был даже период, когда одна наив-
ная распространительница печати 
на рынке жаловалась мне, что все 
еженедельники «переписывают» 
друг у друга, поскольку все дружно 
и подробно освещали одни и те же 
мероприятия…  Большинство еже-
недельников сейчас выходит объ-
емом всего в один печатный лист, 
в который старается, естественно, 
вместить самое политически важ-
ное, злободневное, неизбежно тема-
тически повторяя друг друга. За пос-

ледние годы в печатной периодике 
Абхазии, на мой взгляд,  наблюдал-
ся определенный застой в плане 
творческого разнообразия плюс все, 
в основном,   сводилось и сводится 
к политике. К тому же круг авторов  
журналистских текстов весьма узок. 
И появление «Sputnik-Abkhasia», 
журнала «Современная Абхазия» 
обрадовало меня, было воспринято 
как некая свежая струя, потому что 
эти СМИ стали активнее заполнять, 
другую, неполитическую  нишу в 
абхазской периодике. Где есть, на-
пример, попытка проследить путь 
экспортируемых из Абхазии цитру-
совых, поднята проблема «эксплуа-
тации»  диких животных, в частности 
львят, на туристических объектах 
Абхазии, и так далее.

Но от темы политики мне здесь  
все равно не уйти.  Недавно на ин-
тернет-форуме популярного сайта 
«Абхазия авто», где среди высту-
пающих под никами  завсегдатаев 
много сторонников экс-президента 
Анкваба и, соответственно, новой 
политической оппозиции, встретил  
убежденные и возмущенные рас-
суждения о том, что все популярные 
абхазские СМИ, и государственные 
(ну, у  тех-то, собственно, судьба 
такая),  и негосударственные поют 
дифирамбы новой власти. И где же, 
мол, плюрализм и борьба мнений, 
без которых немыслима жизнь в де-
мократическом государстве?

Я с этим суждением и согласен, и 
не согласен. Да, «улица с односто-
ронним движением» тут ни к чер-
ту не годится.  И то, что на самом 
этом сайте существует площадка 
для выражения альтернативного 
властям мнения, воспринимаю как, 
безусловно, позитивный фактор. 
Что касается СМИ, то «дифирам-
бы» - это, конечно же, сильное пре-
увеличение, встречаются в негосу-
дарственной прессе  и критические 
выступления в адрес тех или иных 
конкретных представителей сегод-
няшних властных структур, но в це-
лом действительно к новой власти 
все СМИ относятся лояльно.  Но 
давайте вспомним ситуацию деся-
тилетней давности: тогда, после 
первой в Абхазии смены в резуль-
тате выборов властной команды,  со 
СМИ было то же самое с единствен-
ной разницей – в 2005-м бурную оп-
позиционную активность проявлял 

еженедельник «Новый день». Но 
он и был создан в начале 2004-го 
лицами, близкими к первому пре-
зиденту РА, как издание с четкой 
внутриполитической  ориентацией, 
и продолжал ими финансироваться. 
Другие же три негосударственных  
еженедельника – «Нужная», «Че-
гемская правда», «Эхо Абхазии» - в 
канун и в ходе выборов 2004-2005 
годов поддерживали  политичес-
кую команду Багапша как оппози-
ционную предыдущей власти (как, 
говорят, и интеллигенция вообще 
бывает критически настроена к лю-
бой власти). И повернуться сразу 
после победы этой команды на 180 
градусов и начать ее критиковать 
было бы для этих газет и алогично, 
и нелепо. (Кроме того, любая ко-
манда политиков некоторое время 
после прихода к власти находится 
для неангажированных наблюдате-
лей как бы вне зоны критики, так как 
еще рано бывает спрашивать с нее 
за результаты работы). Этот пово-
рот произошел позже,  постепенно,  
у какой-то из названных редакций  
раньше, у какой-то позже.

Означает ли сказанное сейчас  
мной, что я предрекаю: все то же 
повторится  снова? Да, но лишь в оп-
ределенной  мере. Ибо нельзя дваж-
ды войти в одну и ту же реку. Нако-
нец, бывает и так, что журналисты, 
начинавшие как сверхнезависимые, 
становятся в какой-то момент гораз-
до больше членами определенной 
политической команды. Ясно одно 
– будет в стране сильная, выступа-
ющая с убедительными идеями и 
аргументами  оппозиция, появятся и 
оппозиционные СМИ.

Еще один штрих. И десять лет на-
зад, так же, как и сейчас, на АГТРК 
была жесткая политическая ориен-
тация на власть. Когда в последние 
годы в обществе, в том числе и не-
которые мои коллеги, как с писаной 
торбой носились с идеей т. н. обще-
ственного телевидения, где все по-
литические силы имели бы возмож-
ность равного представительства 
в эфире,  относился к ней весьма 
скептически. И думал о том, что в 
какой-то момент те, кто ратует за 
данную идею, резко к ней охладеет. 
Похоже,  так и вышло. Ну,, а что бу-
дет через пару-тройку лет… Жизнь 
покажет. 

виталий ШарИя

в аптеке:
- У вас есть активированный 

уголь?
- нет, у нас только неактивиро-

ванный, но вы можете его активи-
ровать, отправив SMS со словом 
«Уголь» на 4244.

* * *
ситуация стабилизировалась! 

Утечка мозгов из россии закончи-
лась!!!

Утекли...
* * *

Попробуйте один день гово-
рить правду, и уже к вечеру вы 
будете безработный, бессемей-
ный, одинокий, всеми проклятый 
и покинутый инвалид, лежащий в 
реанимации травматологии.

* * *
 «буратино, пойдем купаться». 

«спасибо, Мальвина, но я боюсь 
утонуть». «глупенький, ты же дере-
вянный!». «рубль тоже так думал».  

* * *
Иногда нам кажется, что в этом 

мире жить невозможно. но боль-
ше негде.

                       * * *

жена попросила наглядно объ-
яснить, что значит «действия Цб 
правильные, но запоздалые».

Объяснил:
- ну это как бы ты в дерево уже 

врезалась, но руль потом все-та-
ки повернула!

* * *
- а чего это рубль так трясет и 

лихорадит?
- слезает с нефтяной иглы.

* * *
- зря отказываешься, пельмени 

довольно приличные...
- Может, пельмени и прилич-

ные, только приличные люди бе-
рут в кинотеатр попкорн.

* * *
- доктор, у меня нос заложен...
- я вас умоляю! У меня кварти-

ра, машина и дача заложены, а вы 
тут со своими соплями!

* * *
- сема, ты мне приснился в эро-

тическом сне.
- И шо там, сара, я тебе вытво-

рял?
- ты пришел и все испортил...

* * *
Приходит мама за ребенком в 

сад. смотрит, дети в песочнице 
сидят с телефонами, а воспита-
тельница на скамейке спит.

- Что ж вы спите? У вас же все 
дети разбегутся...

- да куда они денутся, у нас Wi-
Fi только в пределах песочницы.

* * *
за столиком ресторана сидят 

дама и мужчина. к ним подходит 
официант:

- Что будете заказывать?
- Мне что-нибудь экзотическое 

из морепродуктов.
- как насчет каракатицы?
- да она сама пусть себе выби-

рает.
* * *

- сынок, смотри: у меня 850 руб-
лей, а у мамы 150 рублей. сколько 
денег у мамы?

-1000 рублей.
- верно, сынок...

* * *
Приезжий спрашивает у одесси-

та:
- так где же ваша дерибасовс-

кая?
- так вам же еще ехать на трол-

лейбусе семь остановок! - отвеча-
ет одессит.

- Что вы говорите?! -возмуща-
ется приезжий. - я ехал на трол-
лейбусе и мне сказали, что нужно 
выходить.

- а вы когда ехали, сидели или 
стояли?

* * *
Мужик, а что это у тебя оба уха 

перевязаны?
- да я белье гладил, и тут теле-

фон зазвонил.
- И...
- ну что «и»? вместо трубки в 

утюг «але» сказал.
- аа... понятно... а со вторым 

ухом что?
- так это... скорую вызывал...

* * *
Еврей, доехав до дома на такси, 

выходит молча из машины и на-
чинает шарить по карманам, а под 
нос бормочет:

- Черт, кажется, в машине коше-
лек выронил... 

Услышав это, таксист нажимает 
на газ и сматывается.

Еврей, глядя вслед такси, ехид-
но говорит:

- а рабинович не врет, это прав-
да работает...

* * *
Идут два парня по улице. на-

встречу им красивая девушка. По-
равнявшись с ними, она улыбает-
ся. Один другому говорит:

- во, видел? Это она мне улы-
балась!!!

- ха, а кому же еще? я когда тебя 
в первый раз увидел, вообще це-
лую неделю ржал.

* * *
- вчера ходила по магазинам.
- Шопинг?
- нет! с такой зарплатой - зы-

ринг!
                      * * *
- родители, мне кажется, что я 

приемный!
- сынок, сам подумай, если бы 

мы могли выбрать ребенка, разве 
бы взяли тебя!!!

* * *
Если вы говорите даме, что она 

выглядит на все сто, не надо уточ-
нять: на сто процентов, лет, кило-
граммов или рублей...
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АБХАЗСКАЯ НоТА В БоЛЬШом КоНЦЕРТНом ТУРНЕ
солисты абхазской государс-

твенной филармонии  лука гаде-
лия и кристина Эшба в послед-
ний месяц 2014 года совершили 
концертное турне. Они выступали 
в барселоне и на сценах многих 
российских городов. лука гаде-
лия поделился впечатлениями.

В абхазском музыкальном мире 
органист Лука Гаделия и певица 
Кристина Эшба – известные и попу-
лярные у публики исполнители. Они 
уже покорили сердца абхазских ме-
ломанов. Теперь завоевывают лю-
бовь публики за пределами Абхазии. 
В начале 2014 года они проехали по 
Великобритании и успешно выступи-
ли в Оксфорде, Пуле и в Кентбери.

Лука Гаделия и Кристина Эшба 
– выпускники Российской академии 
музыки имени Гнесиных. Лука окон-
чил ее по классу органа, а Кристина 
– по классу академического вокала. 
Они – участники многих музыкаль-
ных конкурсов. Кристина Эшба в 
2011 году представляла Абхазию на 
фестивале «Восходящие звезды» в 
Москве, а в 2014 году стала дипло-
мантом Третьего международного 
конкурса имени Муслима Магомае-
ва. По приглашению Большого теат-
ра Кристина Эшба приняла участие 
в проекте «Барокко. Путешествие» и 
выступила на сцене главного театра 
России. Лука Гаделия является об-
ладателем третьей премии и звания 
лауреата Международного открыто-
го конкурса-фестиваля «Соли Део 
Глория», который проходит в Мос-
кве. Он закончил аспирантуру Мос-
ковской консерватории и защитил 
квалификационную работу на тему 
органных транскрипций.

Нынешнему концертному туру 
предшествовало выступление 6 
ноября в зале Микеланджело в Го-
сударственном музее изобрази-
тельных искусств в Москве. Лука и 
Кристина исполнили произведения 
Баха, Генделя, Броски и Вивальди. 
Ведущей концерта была Анастасия 
Черток, известная российская орга-
нистка, которая пригласила абхазс-
ких исполнителей выступить в орган-
ном цикле «Великолепие Барокко».

На конец ноября планировали два 

выступления: в Риме и в Барселоне, 
и министерство культуры Абхазии 
выделило молодым музыкантам 
средства на поездку. Но рубль упал, 
и от Рима пришлось отказаться. Вы-
ступление в Барселоне организовал 
Луке Гаделия и Кристине Эшба ин-
женер и меломан, каталонец Жауме 
Соле. Последние пять лет он каж-
дый год отдыхает в Гагре и очень 
любит Абхазию. Лука познакомился 
с Жауме после концерта в Пицунде, 
а в этом году Жауме организовал им 
очень насыщенный и интересный 
тур в Барселону. 23 ноября молодые 
абхазские исполнители выступили в 
церкви Святой Марии, где начинала 
свою певческую карьеру Монсеррат 
Кабалье; здесь до сих пор бережно 
хранят ее первые афиши. Большое 
впечатление произвело на Луку Га-
делия посещение бенедиктинско-
го монастыря Монсеррат, который 
является духовным и религиозным 
центром Каталонии.

Здесь он познакомился с главным 
органистом собора, и тот рассказал 
ему много интересного о тех инс-
трументах, которые были раньше в 
монастыре, и разрешил поиграть на 
органе. Впечатления были яркие, 
так как в соборе потрясающая акус-
тика, а сам орган непривычно рас-
положен для современного органис-
та, он подвешен высоко над полом 
к стене. Игра на органе, парящем в 
пространстве храма, стала глубоким 
и необычным переживанием. Жауме 
организовал экскурсию и на каталон-
скую органостроительную фирму, а 
ее директор сделал Луке и Кристине 
подарок – эксклюзивную экскурсию 
во Дворец Гуэля. Дочь владельца 
дворца была большой любитель-
ницей музыки, в доме были разные 
инструменты, а в холле установили 
орган. Исторический инструмент вы-
шел из строя и был заменен новым. 
Он не используется как концертный 
и является, скорее, предметом ин-
терьера. Лука около часа играл во 
Дворце Гуэля, а Кристина  пела.

Лука Гаделия так рассказывает 
о своих впечатлениях от Испании: 
«Я никогда не играл на испанских 
музыкальных инструментах. Здесь 

же мне удалось поиграть на симфо-
нических испанских инструментах. 
Конечно, впечатлений масса. У ис-
панских инструментов свои особен-
ности – очень насыщенный звук, 
они активно, но не агрессивно инто-
нированы, нет переборов, и в то же 
время они очень плотно наполняют 
собой пространство. У испанских ор-
ганов есть специфические испанс-
кие тембры, мастера встраивают так 
называемые «шамады» – трубы, ко-
торые расположены не вертикально, 
как все остальные, а горизонтально. 
Они работают как медные духовые в 
оркестре и пробивают своим звуком 
все звучание органа. Это специфи-
ческий испанский регистр. Обычно 
его применяют в маршах, как набат, 
в помпезных сочинениях, либо в 
старинной музыке. У испанцев был 
такой музыкальный жанр, который 
назывался «баталии», для которо-
го обязательно нужен был этот ре-
гистр».

В Барселоне Лука и Кристина по-
бывали на концерте всемирно извес-
тной Натали Дессей (сопрано), кото-
рый тоже произвел на них большое 
впечатление.

Вернувшись из Барселоны в Мос-
кву 29 ноября, Лука Гаделия принял 
приглашение Благотворительного 
фонда «Бельканто» и дал концерт 
в московском лютеранском соборе 
Петра и Павла. Здесь стоит один из 
старейших российских органов кон-
ца 19 века, изготовленный извест-
ной немецкой органостроительной 
фирмой «Зауэр». В концертной про-
грамме «Его величество  орган» он 
исполнил произведения Баха, Ген-
деля и Брамса.

14 декабря в Концертном зале 
имени Собинова Ярославской госу-
дарственной филармонии Лука Га-
делия выступил с двумя абхазски-
ми вокалистами – с Альдоной Цкуа 
(сопрано) и Саидом Гобечия (бари-
тон). В программе были – Бах, Бел-
лини, Моцарт и абхазские народные 
песни.

В рамках международного про-
екта «Культурные сезоны Россия 
– Абхазия», который осуществляет-
ся министерствами культуры двух 

наших стран, Лука Гаделия и Крис-
тина Эшба выступили 23 декабря в 
Набережных Челнах, 26 декабря – в 
Сочи. 4 января наступившего года у 
Луки  был сольный концерт в Пицун-
де. 10 января Лука Гаделия и Крис-
тина Эшба дали концерт в Саратове, 
а 18 января – в Казани.

В каждом концерте Лука Гаде-
лия обязательно исполняет свою 
«Абхазскую композицию». Он взял 
за основу «Маленькую расподию», 
посвященную известному абхазс-
кому органисту и художественному 
руководителю Пицундского концер-
тного зала Марине Шамба. О своей 
композиции Лука Гаделия говорит 
так: «Абхазскую композицию я ис-
полняю везде, так как других у нас 
нет, потому что хочется внести наш 
абхазский акцент в каждый концерт, 
так как мы несем нашу националь-
ную культуру. У нас не так много 
песен, которые можно было бы пе-
реложить для органа и приходится 
из концерта в концерт повторять 
абхазский блок. Но публика в Бар-
селоне, в Москве или любом другом 
городе, где мы выступаем, слышит 
ее впервые. При ее создании я взял 
за основу «Маленькую рапсодию на 
абхазские темы» московского ком-
позитора и органиста Елены Буту-
зовой. Она училась вместе с Мари-
ной Шамба и посвятила рапсодию 
ей. Елена Бутузова использовала 
несколько лейтмотивов народных 
песен, но все остальное – это сти-
лизация. Услышать в ней какую-то 
народную абхазскую песню почти 
невозможно, поэтому я решил сде-
лать такую композицию, в которою 
бы вошли самые известные и самые 
узнаваемые абхазские мелодии. 
Я взял вступление из «Рапсодии» 
Елены Бутузовой и скомпоновал 
с обработкой песен «О Скале», 
«Шишь-нани» и одного танцеваль-
ного ритма. В финале композиции 
звучит абхазский гимн».

Абхазская нотка в концерте, го-
ворит Лука, воспринимается всегда 
очень тепло и трогает слушателей, 
она придает концерту неожиданный 
для публики колорит.

Елена завОдская

Осенью прошлого года Департамент 
социологии Финансового университета 
при правительстве РФ провел ряд ис-
следований посвященных приоритетам 
россиян в части выбора места для от-
дыха. Фактической базой для исследо-
вания послужили различные источники 
и базы данных, отражающие экономи-
ческое поведение россиян. 

В ходе исследования был проанали-
зирован спрос россиян из различных 
регионов на отдых в Сочи, Абхазии и 
Крыму с точки зрения их привлекатель-
ности. Учитывались также предпочте-
ния в различных ценовых категориях 
отдыха. 

Исследование показало, что безу-
словным лидером следующего турис-
тического сезона по привлекательности 
является Крым. Второе место с боль-
шим отрывом занимает Абхазия. Надо 
отметить, что число россиян, интересу-
ющихся отдыхом в Крыму, на 70% пре-
вышает число тех, кто ищет возмож-
ность посетить Абхазию. А Сочи в 2,5 
раза проигрывает Абхазии. 

Нынешней осенью число россиян, 
интересующихся отдыхом в Абхазии, 
выросло на 56% по сравнению с про-
шлым годом, в то время как интерес 
к курортам Краснодарского края не-
сколько остыл по сравнению с прошло-
годним предолимпийским подъемом. В 
нынешних кризисных условиях главной 
составляющей успеха Абхазии на ту-
ристическом рынке России является, 
по общему мнению, более низкая цена 
на все составляющие отдыха. 

Наибольшее число россиян, наме-
ренных посетить Крым, Сочи или Абха-
зию, приходится на Москву и Санкт-Пе-
тербург с областями, Нижегородскую, 
Ростовскую и Свердловскую области 
(см. рейтинг ниже). Как правило, в рас-
смотренных регионах Крым лидирует 

по интересу потенциальных отдыхаю-
щих, за ним идет Абхазия, Сочи замы-
кает список приоритетов. Тем не менее, 
имеется ряд исключений. Например, 
среди жителей Татарстана и Башкирии 
Абхазия – приоритетное направление 
для отдыха. 

С учетом уменьшения стоимости 
рубля дальние поездки на отдых для 
россиян становятся существенно бо-
лее дорогими. В то же время валютой 
на территории Абхазии является рос-
сийский рубль, поэтому его девальва-
ция не привела к значительному росту 
стоимости поездок в эту республику. 
Согласно данным исследования, 67% 
россиян были довольны качеством пре-
доставленного сервиса в гостиницах, 
пансионатах и ресторанах республики, 
18% оценили его как приемлемый, а 
15% респондентов оценили его как 
неудовлетворительный. 

Надо сказать, что нынешний ту-
ристический сезон в Абхазии был 
не вполне успешным. Летом 2014 
года уровень готовности российских 
граждан провести отдых в Абхазии 
упал на 16% по сравнению с летом 
прошлого, 2013 года. Помешал ту-
ристическому сезону политический 
кризис, который привел к смене 
власти в стране. По результатам 
наших замеров потребительская 
активность населения республики 
также продемонстрировала спад. В 
нынешнем году доля семей, наме-
ренных совершить крупные покупки, 
оказалась на 17% меньше, чем год 
назад. Рынок автотранспорта пос-
традал несколько меньше – число 
семей, намеренных купить автомо-
биль, снизилось на 15%. Намерение 
населения взять кредит остается на 
достаточно высоком уровне, хотя и 
здесь наметился спад. За лето 2014 

года число потенциальных заемщиков 
упало на 24%. 

Приемлемые цены на отдых в Аб-
хазии среди прочего определяются 
не слишком высокими доходами насе-
ления республики. По нашей оценке, 
средний доход на душу населения в 
Абхазии составляет сегодня около 

14 тыс. руб. в месяц. Доля семей с 
душевым доходом 5-10 тыс. руб. в ме-
сяц составляет 31%, доход более 40 
тыс. руб. имеют 2% семей (см. Табл. 1). 
Душевые доходы в республике срав-
нимы с аналогичными показателями 
населения в субъектах РФ, граничащих 
с Абхазией. Так, в регионах Северного 
Кавказа душевой доход в среднем со-
ставляет 17 тыс. руб. в месяц. За преде-
лами Кавказского региона аналогичный 

уровень среднедушевого дохода име-
ется, например, в Республике Алтай, 
Республика Марий Эл и Мордовии. 

Таблица 1. Население Абхазии по 
уровню дохода в 2014 году. Месячный 
доход на члена семьи Доля семей от 5 
до 10 тыс. руб. 31% от 10 до 20 тыс. 
руб. 38% от 20 до 30 тыс. руб. 8% от 
30 до 40 тыс. руб. 3% от 40 тыс. руб. и 
более 2% 

Во многом благодаря финансовому 
кризису и обесцениванию рубля спрос 
на отдых в Абхазии начал набирать 
обороты. В свою очередь, это будет 
способствовать стабилизации соци-
ально-экономических настроений в аб-
хазском обществе. Соответственно, от-
дых в Абхазии для россиян станет еще 
более комфортным.

Среди россиян Сочи проигрывает Абхазии в привлекательности отдыха

рис. 
зураба 
гИЦба

– так, говоришь, отдал за этот металлолом 200 тысяч?..
– дурачок, дело не в машине, а 

в ее блатном номере.
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свЕрхдОвЕрЧИвОсть гОда (апрель). 
В номере нашей газеты от первого апре-
ля мы по неукоснительной традиции, на-
чало которой было положено в 1995 году, 
поместили ряд так называемых первоап-
рельских публикаций, то есть розыгрышей. 
Но во второй раз за все это время  в один 
из этих розыгрышей поверили не только 
отдельные особо наивные  читатели, но  
и редакции СМИ. Хотя  наш намек на то, 
что это шутка, был абсолютно прозрачен, 
в интернет-изданиях в Тбилиси, Цхинва-
ле и Тирасполе  появилась информация 
со ссылкой на газету «Эхо Абхазии», что 
дворец «Ледовый Куб», где проходили со-
ревнования по керлингу на  Зимних олим-
пийских играх в Сочи, будет демонтирован, 
перевезен в Абхазию и установлен пред-
положительно в Гагре или Новом Афоне. 
Жаль только, что эти издания не клюнули 
и на другой наш фейк в том же номере, 
где рассказывалось о том, что в связи с 
глобальным потеплением пингвины из Ан-
тарктики добрались до Черного моря. Уж 
очень красиво они летят на помещенном в 
том номере снимке  вместе с лебедями на фоне Нового Афона…

вОйна гОда (апрель – декабрь). Не только для жителей постсоветского про-
странства, но и для всего мира гражданскую войну в Сирии и прочие вооружен-
ные конфликты заслонила в минувшем году война, вспыхнувшая на юго-востоке 
Украины. Датой ее начала считается 7 апреля 2014 года, когда и. о. президента 
Украины Александр Турчинов объявил о создании антикризисного штаба и о том, 
что в отношении вооруженных противников украинской власти будут приняты анти-
террористические меры. 15 апреля Турчинов объявил о начале силовой фазы анти-
террористической операции (АТО), ставшей ответом украинских властей на захват 
вооруженными людьми административных зданий на востоке страны.  А там, как 
и предсказывали все думающие люди, хоть немного знакомые с историей Украи-
ны, начался Антимайдан.  В Харькове новой киевской власти удалось совладать с 
сопротивлением, а вот на Донбассе война заполыхала не на шутку. Наиболее ин-
тенсивные бои, в том числе с применением  тяжелой техники, развернулись между 
украинскими силовиками и ополченцами ДНР и ЛНР летом. Но и после заключения 
перемирия продолжаются обстрелы  населенных пунктов, смерти, разрушения… 
Война на Донбассе, на кровавом счету которой уже почти пяти тысяч жертв, как во-
ронка, втягивает в себя все новые и новые материальные ресурсы и жизни людей, 
прибывающих туда, чтоб поддержать противоборствующие стороны, в том числе и 
с Северного Кавказа, из Южной Осетии и Абхазии, Грузии и стран Европы. И конца-
края ей не видно.

ЧУдО-ЮдО гОда (май). Победителем 59-
го музыкального конкурса «Евровидение» 10 
мая в Дании стала певица из Австрии Кончита 
Вурст — сценический персонаж, созданный 
музыкантом-трансвеститом  Томом Нойвир-
том. Она (он) набрала 290 очков, намного 
оторвавшись от других конкурсантов. В фи-
нале конкурса, который закончился в датском 
Копенгагене, он (она) исполнил песню «Rise 
Like a Phoenix».
И в Европе, и в России мнения по поводу 
выступления «бородатой певицы», которое 
должно было символизировать протест против 
ксенофобии и призыв к толерантности, резко 
разделились.  Положительную оценку высказали Леонид Агутин, Филипп Киркоров, 
Хулио Иглесиас, Элтон Джон с мужем Девидом Фернишом,  Шер,.  С резким не-
приятием выступили Тимати,  Александр Новиков и Александр Панкратов-Чёрный, 
Лолита Милявская, Шура, Влад Соколовский, Николай Тимофеев, Доминик Джокер 
и другие. Иосиф Пригожин перед конкурсом назвал ее «чучелом», «разрушающим 
общество и психологию людей», «не имеющим ни настоящего, ни будущего» и пою-
щего бессодержательную и слабую песню.  Отар Кушанашвили разразился в эфире 
матом и избил картонное изображение певицы. Некоторые российские представи-
тели шоу-бизнеса  высказывали недоумение по поводу неприятия образа Кончиты: 
мол, почему же никто не протестовал против выступлений Верки Сердючки (артист 
Андрей Данилко)? Странно, что эти защитники не учли такого немаловажного об-
стоятельства: «гендерное переодевание» в искусстве давно, достаточно вспомнить 
хотя бы голливудские фильмы «В джазе только девушки» и «Тутси», но ни там, ни  
в случае с Веркой Сердючкой не было и намека и на нетрадиционную сексуальную 
ориентацию, смену полов и прочее, прочее, прочее.  Кончита же и тем более ее ог-
лушительная победа на конкурсе стали  символом загнивания общества сверхтоле-
рантности. Родился анекдот: «Хочешь анекдот про Евровидение?» - «С бородой?». 

хатЫнь гОда (май). 2 мая СМИ распространи-
ли жуткую весть  о полусотне погибших сторон-
ников федерализации Украины во время пожара 
в одесском Доме профсоюэов. При этом особую 
жуть вызывало то, что толпившиеся вокруг зда-
ния духовные наследники Степана Бандеры, за-
гнавшие туда этих людей, не только не помогали 
им, но и старались пнуть и добить пытавшихся 
выбраться.  А другие неонацисты злорадствова-
ли потом в соцсетях, что «колорадских жуков» 
хорошо поджарили…

дИПлОМатИЧЕскИй кОнФУз гОда (май). С 8 по 12 мая в Абхазии нахо-
дились около 80 журналистов из Турецкой Республики, которые решили про-
вести у нас выездное открытое собрание Федерации журналистов Турции, а 
заодно и познакомиться с соседним  с Турцией частично признанным госу-
дарством. И все было хорошо, даже замечательно, за исключением одного 
странного инцидента. На собрание, которое проходило в конференц-зале 
Кабинете министров РА, пришел, чтобы дать пресс-конференцию турецким 
журналистам, премьер-министр Абхазии  Леонид Лакербая. Но получилось 
так, что за трибуной, за которой он должен был отвечать на вопросы, у стены 
стоял турецкий флаг, и он посчитал, что это будет неприемлемо.  Флаг вы-
несли, но турецкие журналисты внесли его обратно. Тогда Леонид Иванович, 
который должен был также присутствовать на подписании Соглашения о со-
трудничестве между СЖ Абхазии и Федерацией журналистов Турции,  вообще 
ушел, после чего, несмотря на уговоры,  ушли в гостиницу и турецкие журна-
листы.  А абхазские, обсуждая это «недоразумение из-за  разного понимания 
норм протокола», гадали: что это было?..

ШтУрМ гОда (май). И снова за-
гвоздка  с терминами.  Часть абхаз-
ского общества  то, что произошло 
27 мая в Сухуме, именует не иначе 
как  госпереворотом. Другие с этим 
категорически не согласны, гово-
ря, что: а) экс-президент А. Анкваб 
потом сам подписал заявление об 
отставке, б) власть никто не захва-
тывал, главу государства позднее 
избрали  на всеобщих демократи-
ческих выборах, в) перевороты бы-
вают дворцовые, а тут на сход соб-
ралась масса народа; сперва одни 
СМИ называли цифру 5 тысяч, дру-
гие – 10 тысяч,  спустя время по-
явилась цифра 20 тысяч.  Но слова «революция», которое до горбачевской 
перестройки звучало у нас, как и во всем СССР, гордо, они при этом чураются.  
Поэтому   «магнолиевая революция», не говоря уже о  «майдане в субтро-
пиках», как изощрялись некоторые российские журналисты, вызывали у них 
неприятие. Наверняка свой вклад в такое отношение к слову «революция» 
внесли и т. н. цветные революции 21 века на постсоветском пространстве, 
прежде всего розовая революция, которой  так гордились лет десять назад 
в Грузии.  А вот со словом «штурм» вроде никто не спорит. Тем более, что к 
штурмам нам не привыкать; и этот был своего  рода ответом тому, который 
происходил здесь же  в ноябре 2004-го. Хотя большинство предпочитает гово-
рить и вовсе нейтрально – «майские события».

ФУтбОльнОЕ УтЕШЕнИЕ гОда (июнь-июль).  После политических потрясений конца мая – начала июня многие жители Абхазии  находили  умиротворение, 
прильнув экранам телевизоров и наблюдая, как в далекой Бразилии разворачиваются баталии очередного чемпионата мира по футболу.  Правда, сборная Рос-
сии, за которую традиционно болеют в Абхазии, хоть и попала в весьма слабую группу,  не смогла из нее выйти. Утешением для болельщиков, наблюдавших 
за ее бесславной игрой, стало разве то, что одновременно с Россией  из своих групп не вышли  такие гранды мирового футбола, как Испания, Италия, Англия, 
Португалия. Ну, наконец-то российская сборная, мрачно шутили ее болельщики, показала результат на уровне команд ведущих мировых держав. Больше того, 
не проиграла, как хозяева чемпионата бразильцы, со счетом 1:7! 

ОгнЕнная заПадня  гОда (август). В пятницу  
1 августа, около шести вечера, на трассе Черно-
морского шоссе в районе села Верхняя Эшера 
произошло дорожно-транспортное происшествие 
со смертельным исходом. Бронированный авто-
мобиль «Ауди», в котором находились предсе-
датель Национального банка  Абхазии Илларион 
Аргун и начальник службы безопасности Банка 
Джейран Кирвал-оглы, свернув с трассы,  наехал 
на скалу и загорелся. В результате возгорания двери автомашины были за-
блокированы,  находившиеся в ее салоне погибли от удушья. Сразу поползли 
слухи, что к этому ДТП кто-то приложил руку. Но поиски встречной машины, 
которая будто бы спровоцировала его, ничего не дали.  

ПОтОП гОда (август). В ночь на 7 августа на 
столицу Абхазии и на другие регионы респуб-
лики обрушился продолжительный ливень  с 
грозой и шквалистым ветром.  Упало много 
поваленных ураганом деревьев, оказались 
затоплены прибрежные улицы и некоторые 
помещения, были сорваны крыши некоторых 
домов. Сухум  долго потом приходил в себя, 
а грязевые следы на улицах в его приморской 
части сохранялись до середины осени. Впрочем, оптимисты рассуждали: все-та-
ки лучше, что этот ураган и потоп не произошли позже, 24 августа, а то еще при-
шлось бы переносить президентские выборы.

Отставка гОда (июнь). 1 июня, 
ближе к вечеру, третий президент 
Абхазии Александр Анкваб, пробыв 
в этой должности чуть больше поло-
вины отведенного Конституцией пя-
тилетнего срока, подал в отставку и 
передал гербовую печать и. о. прези-
дента Валерию Бганба. В своем об-
ращении к народу, опубликованном 
ГИА «Апсныпресс»  в тот же вечер, 
он так сообщил об этом: «Сегодня, 
после многочисленных консультаций 
с представителями общественности, 
избирателями, соратниками, мной 
принято окончательное решение». 
Это произошло на  шестой день пос-
ле его нахождения на российской во-
енной базе в Гудауте, куда он выехал 
вечером  27 мая из здания Админис-
трации президента РА в Сухуме, в которое пытались прорваться участники 
схода. В течение этих дней шли напряженные переговоры при посредничестве 
представителей российского руководства Владислава Суркова и Рашида Нур-
галиева. С определенного момента Временный народный совет на них пред-
ставлял Виталий Габния, а Анкваба – Нугзар Ашуба. Как и следовало ожидать, 
сторонники экс-президента  объясняли потом  его решение уйти в отставку и 
призыв к ним воздержаться от проведения схода на площади Свободы в Сухуме 
2 июня тем, что для него дороже всех постов сохранение гражданского мира в 
стране, недопущение кровопролития. А политические оппоненты его  - тем, что, 
взвесив с соратниками силы, он понял, что их явно недостаточно и много людей 
в его поддержку собрать не удастся.
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УЧЕНиК ПоДАРиЛ мЕРКЕЛЬ ГиТЛЕРоВСКУЮ 
«УКРАиНУ»: КАРиКАТУРА REGNUM

Премьер-министр Ук-
раины Арсений Яценюк 
приехал к канцлеру Ан-
геле Меркель в Герма-
нию и решил сделать 
ей приятное, сделав ее 
наследницей Гитлера, а 
современную киевскую 
власть — наследницей 
гитлеровской «Украи-
ны», сказав, что совет-
ские войска (во время 
Второй мировой войны) 
«вторглись в Германию 
и на Украину», то есть гитлеровскую Украину. Ибо только в 
виде оккупационного «Рейхскомиссариата Украина» она вмес-
те с Германией боролась против антигитлеровской коалиции, 
включая СССР. Правительство ФРГ отказалось комментиро-
вать этот скандальный подарок Яценюка и тем самым соли-
даризировалось с его позицией. Наступит час, когда Меркель 
придется солидаризироваться и с главным лозунгом банде-
ровской власти «бей жида, москаля и ляха».

14.01.2015

ОБЛЕГЧЕНИЕ ГОДА (август). 24 августа, почти ровно спустя три года после пре-
дыдущих, в Абхазии  состоялись президентские выборы - и снова внеочередные. 
Как всегда, кто-то бурно радовался, кто-то – переживал поражение своей коман-
ды, но, по многим впечатлениям,  люди, не вовлеченные в политическую борьбу, а 
таких всегда большинство, испытали после  выборов прежде всего чувство облег-
чения. Во-первых, потому что те закончились быстро, первым туром, во-вторых,  
потому что слишком долго и упорно шла к этой победе 
команда Рауля Хаджимба, а потому  иной исход выбо-
ров вызвал бы ее резкое неприятие и сопротивление.

ДОГОВОР ГОДА (октябрь-ноябрь). 13 октября президент РА Рауль Хаджимба 
представил на рассмотрение Парламента республики разработанный российской 
стороной проект Договора  между Абхазией и Россией о союзничестве и интег-
рации. И тут же не только в Парламенте, но и в обществе в целом развернулись 
бурные дискуссии. При этом предложенный проект вызвал резкое неприятие не 
только новой политической оппозиции  в стране, которая, что вполне естествен-
но, использовала ситуацию для атаки на новую власть за «сдачу независимости», 
но и многих представителей самой власти и ее сторонников, тоже увидевших в 
проекте покушение на суверенитет Абхазии. В итоге спустя полтора месяца, 24 
ноября,  в Сочи существенно переработанный абхазской стороной и с изменен-
ным названием – о союзничестве и стратегическом партнерстве – Договор был 
подписан президентами обеих стран.  Сейчас,  в начале 2015- го, когда уже все 
«устаканилось», многим  те дебаты кажутся  бурей в стакане воды. Как писал один 
северокавказский журналист, этот проект  «понадобился Владиславу Суркову как 
демонстрация некоего достижения на вверенном ему посту. Договор наделал 
много шума – абхазы упрекнули старшего брата в попытке ликвидировать их су-
веренитет, а абсолютное большинство московских экспертов признало его избы-
точным, потому что уже подписанных без малого сотни соглашений и договоров 
вполне достаточно, чтобы решить любые вопросы, возникающие в межгосударс-
твенных отношениях».  В Абхазии  есть люди, которые упрекают Рауля Хаджимба 
за то, что он обнародовал в октябре сырой проект, который взбаламутил абхазс-
кое общество, в то время как в дипломатической практике принято иное – дораба-
тывать его  в тиши правительственных кабинетов. Но, на наш взгляд, президент 
Абхазии принял в той ситуации единственно верное решение. Ибо, во-первых, 
если бы абхазское общество поставили позже перед фактом уже подписанного 
документа,  в нем все равно что-то приняли бы в штыки и обвинили руководство 
страны в его подписании «за спи-
ной народа». Во-вторых, россий-
ское и абхазское руководство 
находятся в слишком разных ве-
совых категориях, и тут «глас на-
рода» помог Раулю Джумковичу и 
избежать подписания негодного 
для Абхазии текста, и оправдать 
надежды Суркова, который в ми-
ни-телеинтервью после победы 
Хаджимба на выборах  сказал, 
что  считает его своим  другом и 
надеется остаться с ним друзья-
ми в будущем.

НЕЛОВКОЕ ДВИЖЕНИЕ ГОДА (сентябрь). Президент США Барак Обама вызвал 
насмешки и гнев своих оппонентов после того, как, выходя из президентского вер-
толета, поприветствовал отдав-
ших ему честь морских пехотин-
цев, не выпуская из рук бумажного 
стаканчика с кофе.  Данный ролик 
вызвал волну критики в интернете 
и СМИ, ведь согласно правилам, 
не следует отдавать честь во-
обще, если обе руки заняты или 
если осуществить военное при-
ветствие должным образом не-
возможно. Отмечалось, что Оба-
ма не соизволил даже поставить 
стакан с кофе на асфальт, или же 
переложить его в другую руку. 

МИНИСТР НА ЧАС ГОДА (октябрь). 22 октября, проводя свою первую пресс-кон-
ференцию в ранге премьер-министра  республики, Беслан Бутба пролил свет на 
неожиданный уход по собственному желанию только что назначенного министром 
здравоохранения Давида Гунба. Накануне тот встретился с ним и президентом и 
заявил (спустя нескольких дней после своего назначения), что не справится и 
просит освободить его от этой ноши. Что произошло за несколько дней его рабо-
ты, публике так и не стало известно,  ходили только разные версии.

ОБВАЛ ГОДА (де-
кабрь). Падение цен 
на нефть (проклятые 
пиндосы додумались 
добывать ее из слан-
ца плюс другие фак-
торы), экономические 
санкции против Рос-
сии  и прочее привели 
к настоящему обва-
лу  курса российского 
рубля по отношению 
к доллару и евро. В 
России  сочинили  
анекдот:  «Что бы вы поменяли, если бы могли вернуться в прошлое?». 

СОЛИДАРНОСТЬ ГОДА (октябрь). 23 октября президент РА подписал указ о 
назначении директором государственного информационного агентства «Апсны-
пресс»  Ренаты Чагава. В знак протеста и солидарности с бывшим  директором  
ГИА Мананой Гургулия с работы ушел и весь журналистский коллектив агентства. 
Позже, в декабре, М. Гургулия и ряд бывших сотрудников ГИА создали первое 
частное информагентство в Абхазии «Абхазия-Информ».

ЗАКОНОДАТЕЛЬНАЯ ИНИЦИАТИВА ГОДА (декабрь). Российские СМИ в течение 
года не раз с шутками-прибаутками писали об идеях, которые обуревали некоторых 
депутатов Государственной думы. Например, о том, как  один слуга народа пред-
ложил срочно изъять из обращения сторублевые банкноты, на которых вдруг раз-
глядел нечто непотребное, что недопустимо показывать детям, и напечатать их за-
ново, с другим дизайном… Или о том, что надо запретить курение всем женщинам 
до сорока лет. (Интересно, кто контролировал бы действие этого запрета, скажем, 
по месту жительства женщины?). Похоже, что лавры подобных российских рефор-
маторов не дают покоя и некоторым абхазским деятелям. Так, 7 декабря, когда в 
Общественной палате РА зашло обсуждение мер по борьбе с чрезмерно многолюд-
ными свадьбами, было выдвинуто и такое смелое предложение – взимать с денег, 
подаренных гостями молодым, налог, если на нее их пришло  больше трехсот. (Если 
299, то не надо). «Тут и обыкновенные налоги не можем собрать… - качали головой 
обескураженные граждане, - а еще свадебные вводить…». А кто-то с ностальгией 
вспоминал времена небывалой щедрости государства, когда Сергей Васильевич 
давал деньги на организацию свадеб, которые потом не возвращались.


